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Навстречу пятидесятилетию
Продадим государству сверх плана 225  тонн молока

Центральный Комитет КПСС призвал рабочий класс, кол
хозное крестьянство, народную интеллигенцию ознаменовать 
50-летие образования СССР новыми достижениями в осуще
ствлении решений XXIV съезда партии в развитии экономи
ки, культурном строительстве, повышении благосостояния 
трудящихся. На этот призыв горячо откликнулись все трудя
щиеся нашей многонациональной Родины. Подготовка к 
празднику стала кровным делом каждого. Где бы ни работал 
советский человек, он стремится внести свой трудовой вклад, 
чтобы встретить славную дату досрочным выполнением зада
ний и социалистических обязательств второго года пятилетки.

У нас есть опыт, подготовки и проведения знаменатель
ных юбилеев нашего Отечества. В частности, колхоз хоро
шими трудовыми успехами ознаменовал 50-летие сверше
ния Великой Октябрьской социалистической революции, 
продал государству сверх плана значительное количество 
зерна и животноводческой продукции. По итогам восьмой 
пятилетки нашему хозяйству было присвоено звание 
имени 50-летия Великого Октября, и оно награждено ор
деном Трудового Красного Знамени. Хорошими успехами 
в развитии экономики колхоза отметили мы 100-летие со 
дня рождения Владимира Ильича Ленина.

Нам хочется достойно отметить трудовыми успехами 
50-летний юбилей образования Союза Советских Социа
листических Республик. Для земледельцев это борьба 
за- хлеб. Колхоз намерен продать государству не менее 
двух годовых планов зерна. Животноводы также стремят
ся к юбилею дать больше сверхплановой продукции. Под
считав свои возможности, йы решили к 30 декабря — 
великому празднику образования СССР — продать госу
дарству сверх народнохозяйственного плана 225 тонн 
молока.

Приведем коротко наши расчеты. Как определено на
роднохозяйственным планом, в этом год^ мы должны 
поставить государству 1.400 тонн молока. За девять ме
сяцев надо продать 1.176 тонн. Девятимесячный план (то 
есть план трех кварталов) выполнили 1 сентября. К 
уровню прошлого года поставлено молочной продукции 
на 150 тонн больше. В октябре,' по нашим^ расчетам, за
вершим выполнение годового народнохозяйственного пла
на а в ноябре и декабре будем поставлять молоко сверх 
плана. В ноябре продадим 125, в декабре — 100 тонн.

Доярки и скотники молочных ферм обязались получить 
в этом году не менее 3.000 килограммов молока от коро

вы. За восемь месяцев надой составил 2.113 килограм
мов. Раиса Алексеевна Бондарюк надоила за этот пери
од по 2.741 килограмму, Валентина Ивановна Бондарюк 
— по 2.615, Любовь Григорьевна Чернышева—-по 2.583, 
Галина Ивановна Малкова — по 2.560 килограммов от 
коровы.

Ближе к зиме надои будут меньше, потому что многие 
коровы— перед .выходом в запуск или уже отдоились. Но 
чтобы не было резкого сокращения продуктивности, под
кармливаем скот сочными кормами. В осеннее время хо
рошей поддержкой явился турнепс, которого у нас посея
но нынче 17 гектаров. Даем каждой корове по 10 кило
граммов в сутки, этого сочного -корма хватит;до половины 
октября. К скотным дворам подвозим также отаву клеве
ра. Клеверное поле у нас— около тысячи гектаров. Днем 
выгоняем стадо на пастьбу, ради прогулки. Основную до
лю кормов животные получают во дворах.

На зиму припасено достаточно кормов. Сена и сенажа 
имеется по 5 тонн на корову. Сено нынче высокого каче
ства, убрали его в хорошую погоду. Весь укос клевера 
заложен на сенаж, которого припасено 3.000 тонн, — в 
три раза больше, чем в прошлом году. Механизаторы за
скирдуют еще 3.000 тонн овсяной соломы, что составит 
не менее 900 тонн кормовых единиц. Заложено силоса по 
8 тонн на корову. Зимовка скота пройдет благополучно. 
Сейчас, ремонтные бригады заканчивают подготовку поме
щений ич оборудования в цих.. * ,

Высокие и ответственные обязательства, принятые на
ми, требуют от каждого самоотверженной работы и ини
циативы. Коллектив животноводов не пожалеет усилий, 
чтобы внести свой трудовой вклад в честь знаменатель
ной даты — 50-летия образования СССР. Надеемся, что 
все коллективы животноводческих ферм колхозов и сов
хозов области также взвесят свои резервы и дадут стране 
продукцию сверх плана.

Г. ПРИТУПОВ, председатель колхоза имени 
50-летия Великого Октября, А. ТРАВНИКОВ, 
секретарь парткома, В. ПРИМИРСКИЙ, главный 
зоотехник, М. ЧЕРНИКОВ, В. САМОДУРОВ, 
заведующие МТФ, Т. ЧЕРНЫШЕВА, В. БА- 
ЛЕСНАЯ, зоотехники, Р. БОНДАРЮК. Д. ЧЕР
НИКОВА, доярки, А. КУДАШОВ, Г. ЧИЧНЕВ, 
скотники.

Шегарский район.

Х Л Е Б -
ГОСУДАРСТВУ

К 20 сентября на хлебо- 
приемные пункты области 
поступило. 35.337 тонн, зер
на, что составляет 16,4 про
цента государственного зада
ния, По районам (в процен
тах к заданию):

Асиновский 
Бакчарский 
Зырянский 
Кожевниковский 
Кривошеинский 
Мблчановский 
Первомайский 
Томский 
Чаинский 
Шегарский 
За 19 сентября 

— 4.644 тонны. И в основ- 
нбм за счет Кожевниковско- 
го, Томского и Шегарското 
районов, идущих впереди по 
темпам хлебосдачи. В юж
ной группе районов заметно 
отстает Зырянский, в север
ной — Бакчарский, Чаин
ский и Молчановский.

— 17,3
— 4,7
— 8,9 
— 21,7
— 11,6 
— 1,6 
— 12,8
— 15,2
— 2,0 
— 22,6

прирост

Готовы соревноваться
ПОЧИН БРИГАДЫ В. С. КОРНЕЕВА ИЗ ЕРГАЙСКОГО ЛЕСПРОМХОЗА 
ПОДДЕРЖИВАЮТ БРИГАДЫ В. Ф. ГРИНКЕВИЧА И В .Н . ХМЕЛЮКА

Обращение, с которым 
выступила бригада В. С. 
Корнеева, очень своевре
менно. Действительно, каж
дая минута рабочего време
ни, помноженная на мастер
ство, складывается в кубо
метры заготовленного леса. 
Мы хорошо знаем коллек
тив, руководимый В. С. 
Корнеевым. Знаем, каких 
высоких результатов он 
всегда добивается. И сорев
новаться с его бригадой • 
значит поставить на службу 
производства все резервы.

Наше предприятие ста
рое. Лесоразработки ведут
ся более 35 лет, хвойные

массивы вырублены. Но у 
нас опытные кадры. Вете
раны имеют опыт работы на 
лесозаготовках по 20— 25 
лет, мастера руководят ле
сопунктами по 10— 15 лет. 
Поэтому высокие рубежи, 
намечаемые бригадами,
обусловлены наличием это
го опыта. И всегда, даже. в 
самых плохих массивах, 
коллективы перевыполняют 
производственные планы.

Мы считаем, что брига
да, взявшая на себя высо
кое обязательство, —  это 
своеобразная школа мастер
ства. У нее надо учиться 
правильной организации

производства, познавать
секреты повышения произ
водительности труда.

Юбилейный год образо
вания Советского государ
ства каждому радостно от
метить трудовым подарком. 
Поэтому мы от всей души 
поддерживаем призыв
бригады В. С. Корнеева — 
сделать четвертый квартал 
года ударным на лесозаго
товках. Наши коллективы 
берут на себя новые обяза
тельства. В этом году руко
водимые нами бригады на
мечали заготовить 23.000 
кубометров (бригада В. Ф. 
Гринкевича) и 24.000 кубо

метров (бригада В. Н. Хме- 
люка). Теперь мы пере
смотрели эти обязательства, 
подсчитали все возможно
сти и наметили новые ру
бежи.

Бригада В. Ф. Гринкеви
ча ставит цель — 26.000 
кубометров, бригада В. Н. 
Хмелюка — 25 тысяч.
Мы знаем, что каждый в 
наших коллективах готов с 
полной ответственностью 
добиваться намеченного. 
Вальщики В. 3. Мясников и 
А. П. Лопухов, помощники 
вальщиков П. Михня и 
Н. Войткович, сучкорубы 
Р. Семсетдинова и В. Ди
митрова — опытные люди. 
И когда эти товарищи дают 
слово взять высокий рубеж, 
— значит впустую не про
падет ни одна минута рабо
чего времени.

В. ГРИНКЕВИЧ,
В. ХМЕЛЮК, 

бригадиры Ергайского 
леспромхоза.

БЕРЕЧЬ И ПРИУМНОЖАТЬ 
Б О Г А Т С Т В А  ПРИРОДЫ
ЧЕТВЕРТАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР ВОСЬМОГО СОЗЫВА

чтобы зиму встретить

В с е  з а б о т ы  о  з и м е
у  инициаторов соревнования деревообработчиков

Асиновский лесоперевалочный и деревообрабатываю
щий комбинат взял в этом году обязательство: дополни
тельно к плану выпустить и реализовать продукции на 
800 тысяч рублей. Решено довести до проектной мощно- 

- ста новый цех древесноволокнистых плит. Задачи очень 
большие Наш корреспондент попросил директора комби
ната В. М. Гусинского рассказать, как коллектив вы
полняет свои обязательства.

будем из леспромхозов, 
расположенных вдоль же
лезной дороги Асино —; Бе
лый Яр. Для этой цели -в 
настоящее время ускорен- 

.-*• себя повышенные обяза- ным темпом ведется строи- 
1  Е“ Я__Я 0 Е Ы Ш тельство механизированного

оклада по разделке хлыстов.
Комбинат увеличивает 

производственные мощно
сти. Подготовлено к пуско
наладочным работам здание 
сушилки. Ее мощность дол
жна составить 118 тысяч 
кубометров' сухих пилома
териалов в год. Скоро нач
нется наладка четвертого 
котла на ТЭС, который бу
дет давать 25 тонн пара в 
час. Готовится полуавтома
тическая линия окраски 
оконных и дверных блоков в 
цехе домостроения.

Отремонтированы внут
ренние и внешние теплосе.

— Как .известно, — ска
зал В. М. Губинекий, — мы 
выступили инициаторами 
областного соревнования де
ревообработчиков, взяв на 
себя повышенные обяза
тельства ко Дню работника 
леса. Отрадно, что слово 
свое кЬллектл-j сдержал. К 
празднику было выпущено 
сверх плана S.S.OCO квадрат
ных метров древесноволок
нистых плит и 15.800 кубо
метров, пиломатериалов.

Сейчас,для предприятия 
самое главное — тщательно 
подготовиться к работе в 
зимних условиях., До буду
щего года, до начала нави
гации на реках комбинату 
необходимо 450.000 кубо
метров высококачественной г 
древесины для цехов лесо
пиления и шпалозавода. По
лучать древесину зимой мы

ти, электросети и водопро
вод. На территории пред
приятия построено 400 мет
ров бетонных дорог. Для 
рабочих комбината соору
жены 20 двухквартирных 
домов, а в ноябре будет 
сдан . в эксплуатацию 
70-квартирный дом с пол
ным благоустройством.

Выступая инициаторами 
областного соревнования 
деревообработчиков, мы 
тщательно анализировали 
свои возможности. До 15 
октября нужно пустить в 
эксплуатацию нижнии
склад, смонтировать еще 
два крана и уложить два с 
половиной километра желез
нодорожных путей. Кроме 
того, предстоит смонтиро
вать 14 транспортеров по 
сортировке материалов и 
удалению отходов.

Надо начинать строитель
ство второй очереди цеха 
древесноволокнистых плит.
Предстоит протянуть 400 

, метров теплосетей для 
улучшения снабжения па
ром цехов домостроения зи
мой.

Коллектив делает все,

во
всеоружии. Однако перед
вижной механизированный
строительный участок (на
чальник М. Л. Безденеж
ных) очень медленно ведет 
отсыпку земляного полотна 
для подкрановых путей же
лезной дороги и под рель
сы, укладываемые в тупи
ках. Строительство нижне
го склада имеет первосте
пенное 'значение. За эту на
вигацию комбинат не полу
чил 100.000 кубометров 
сырья. Имеющейся древеси
ны хватит только до Ю де
кабря. Нам предстоит зи
мой получить по железной 
дороге и завезти автомоби
лями 355.000 кубометров 
леса.

Эти задачи могут быть 
решены только при актив
ном содействии треста 
«Томлесдрев» и объедине
ния «Томлесцром». Наше 
предприятие сейчас ощу
щает большие трудности и в 
снабжении техническими 
материалами. На строи
тельстве нижнего склада 
не хватает силовых кабелей, 
транспортеров, оборудова
ния подстанции, рельсов 
широкой колеи.

Соревнуясь за достойную 
встречу юбилея СССР, кол
лектив комбината мобили
зует все резервы для вы
полнения социалистических
обязательств.

ГОРЯЧАЯ
ТОЧКА-
ЗЕРНОТОК

Более трех десятков лет 
связана моя работа с убор
кой урожая. Долгое время 
водил по полям комбайн, 
последние 5 лет работаю 
сушильщиком механизиро
ванного зерноеушйльного 
комплекса.

Колхозный ‘ '  зерноток — 
это промежуточное звено на 
пути зерна от комбайнов до 
закромов государства. Мы 
в ответе за качество зерна. 
Если в прошлые годы оно 
поступало на зерноток 
влажностью 18— 20 процен
тов, то сейчас — 3 0 — 33 
процента. Поэтому чтобы 
довести зерно до нужных 
кондиций, приходится про
пускать его через сушиль
ные камеры 2 — 3 раза.

В эту уборочную страду 
я работаю с сушильщиками 
АлександрЬм Глобузовым и 
Василием Цашмаковым. 
Много сил и энергии вкла
дывают эти механизаторы, 
чтобы обеспечить беспере
бойную работу зерносу
шильного комплекса.

Мы взяли обязательство 
—- просушить за сезон 70- 
тысяч центнеров зерна. 
Сейчас дела идут неплохо. 
Уже пропустили 30 тысяч 
центнеров. Ток работает 
бесперебойно в течение су
ток. Трудимся по сменам. 
За час успеваем обрабаты
вать около 20 тонн зерна.

Главное в нашей работе 
— постоянно следить за 
температурой сушки зерна, 
за его полной очисткой. 
Хозяйского догляда требуют 
и холодильники. Сушильщи
ки очень строго следят, 
чтобы они всегда были за
гружены полностью. Наряду 
с этим следим за качеством 
привезенного с полей зерна 
и складированием его по 
группам влажности. От чет
кой работы сушильных аг
регатов зависит успех ком
байнеров и шоферов. Мы 
стараемся делать все воз
можное, чтобы их машины 
не простаивали.

Напряженность в работе 
хлеборобов с каждым днем 
нарастает. •• На днях в хозяй
стве были проведены пуско
наладочные работы на но
вом зерносушильном ком
плексе производительностью 
20 тонн зерна в час. Через 
день-два он вступит в строи.

Мы, сушильщики, сдела
ем все, чтобы в трудных 
погодных условиях просу
шить зерно и засыпать его^в 
закрома Родины и хозяй
ства высококачественным.

Г. КРАМЧАНИНОВ, 
(старший сушильщик 
механизированного зер- 
носушильного комплек
са колхоза имени XXII 
съезда КПСС Зырян

ского района.

Близится знаменательная 
дата — 50-летие образова
ния Союза ССР. Претворяя 
в жизнь решения XXIV 
съезда КПСС, . программу 
второго года пятилетки, 
трудящиеся нашей страны 
встречают славный, юбилей 
новыми успехами на всех 
участках • коммунистическо
го строительства.

Трудовыми достижениями 
в предпраздничном социа
листическом соревновании 
радуют Родину работники 
промышленности, коллек
тивы ударных' строек. В Ка
захстане, на Алтае, в Сиби
ри развернулась грандиоз
ная битва за хлеб. В разгаре 
и «белая страда»: тружени
ки сельского хозяйства 
хлопкосеющих республик 
Советского Союза решили 
дать в этом . году Родине 
рекордное количество хлоп
ка— 7.135 тысяч тонн.

Выполняя намеченные 
партией ’ грандиозные пла
ны, трудящиеся нашей 
страны с-каждым годом ши
ре и " полнее . используют 
природные ресурсы, ставйт 
их на службу .великому де
лу строительства коммуниз
ма, Однако эти богатства — 
ценнейшее . народное достоя
ние .— не безграничны.' По
этому с первых лет Совет,- 
ской власти Коммунистиче
ская партия, Советское го
сударство постоянно прояв
ляли и проявляют заботу об - 
охране природы, о возоб
новлении ее ресурсов, о ра
чительном и рациональном 
использовании минераль
ных богатств.

«Принимая меры для ус
корения научно-технического 
прогресса, говорил на 
XXIV съезде партии Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л .. И. Бреж
нев, — необходимо сделать 
все, чтобы он сочетался с 
хозяйским отношением к 
природным ресурсам, не 
служил источником опасно
го загрязнения воздуха и 
воды, истощения земли. 
Партия повышает требова
тельность к плановым, хо
зяйственным органам и про
ектным . организациям, ко 
всем нашим кадрам за дело 
проектирования и строи
тельства новых и улучше

ния работы действующих 
предприятий под углом зре
ния охраны’ природы. Не 
только мы, но и последую
щие поколения должны 
иметь возможность пользо
ваться, всеми благами, кото
рые дает прекрасная приро
да нашей Родины».

И вполне закономерно, 
что вопрос об охране приро
ды и рациональном исполь
зовании природных ресур
сов стоит первым в пове
стке дня четвертой сессии 
Верховного Совета СССР 
восьмого созыва, которая 
открылась 19 сентября в 
Кремле.

В 10 часов утра началось 
заседание Совета Союза. 
Оно проходило в зале засе
даний палат Верховного Со
вета СССР в Кремле под 
председательством предсе
дателя Совета 'Союза депу
тата А. П. Шитикова.

Заседание Совета Нацио
нальностей, началось в зале 
заседаний палат в 11 часов 
утра. Оно проходило, под 
председательством ■ предсе
дателя Совета Националь
ностей депутата Я. С. На- 
сриддиновой. •

Участники, сессии на за
седаниях • палат почтили 
вставанием память депута
тов М. В. Захарова, А. Е, 
Корнейчука, Н. И. Крыло
ва, Т. Я. Лаптандера, С. С. 
Маряхина, К. К. Николаева, 
К. А. Самедова, А. Н. 
Смирнова, И, И. Федунца, 
И. ; И. Чугунова, скончав
шихся за время, прошедшее 
между сессиями.

На раздельных заседани
ях палат' были заслушаны 
доклады мандатных комис
сий Совета Союза и Совета 
Национальностей о провер
ке полномочий вновь из
бранных депутатов Верхов
ного Совета СССР.

Была' утверждена повест
ка дня сессии:

1. О мерах по дальней
шему улучшению охраны 
природы и рациональному 
использованию природных 
ресурсов.

2. О проекте закона 
СССР «О статусе депута
тов Советов депутатов тру
дящихся в СССР».
1 3. Избрание Верховного 
Суда СССР.

4. Об утверждении Ука

зов Президиума Верховного 
Совета СССР.

Утвержден также поря
док работы сессии.

Первое совместное засе
дание Совета Союза и Сове
та Национальностей состоя
лось в зале заседаний Вер
ховного Совета СССР в 
Большом Кремлевском
дворце.

...12 . часов. Бурными, 
продолжительными . апло
дисментами, стоя, депутаты 
и гости встретили товари
щей Л. И. Брежнева, В. В. 
Гришина, А. Н. Косыгина, 
Ф. Д. Кулакова, К. Т. Мазу
рова, Н. В. Подгорного, 
Д. С. Полянского, М. А. 
Суслова. А. Н. Шелепина, 
В. В. Щербицкого, Ю. В. 
Андропова. Б. Н. Пономаре
ва, М. С. Содоменцева, 
И. В. Капитонова, К. Ф. 
Катушева.

Совместное заседание 
обеих палат открыла пред
седатель Совета Националь
ностей ■ Верховного Совета 
CCQP депутат Я. С. На- 
срнддинова.

Слово предоставляется 
депутату В. В. Щербицко.
му. По поручению " депута
тов от Украинской ССР он 
предлагает избрать замести
телем Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР от Украинской ССР 
депутата И. С. Грушецкого, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета Украин
ской ССР.

Депутат А. П. Лящко в 
связи с переходом на работу 
Председателем Совета Ми
нистров УССР освобожден 
от обязанностей заместите
ля Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР.

Депутаты единогласно 
приняли это предложение.

После этого депутаты пе
решли к рассмотрению пер
вого вопроса повестки дня 
— о мерах по дальнейше
му улучшению охраны при
роды и рациональному ис
пользованию природных ре
сурсов. С докладом вы
ступил заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР депутат В. А. Кн. 
риллин.

(Изложение доклада пуб
ликуется на 2-й стр.)

В ПОЛЕТЕ —«КОСМ ОС-520»
19 сентября 1972 года в 

Советском Союзе произведен 
очередной запуск искусст
венного спутника Земли 
«К'осмос-520». На борту 
спутника установлена науч

ная аппаратура, предназна
ченная для продолжения 
исследований космического 
пространства.

Установленная на спутни

ке аппаратура работает нор
мально. Координационно- 
вычислительный центр ведет 
обработку поступающей ин
формации.

■ (ТАСС).

По две нормы в смену 
выполняют.на уборке гороха 
механизаторы Еловского 
отделения совхоза имени 
XXI съезда КПСС Ко- 
жевниковского района.
Они переоборудовали жат
ку ЖБА-3,5, установили на 
ней гидравлический подъем
ник мо+овила, применили 
два ножа. Это позволило им 
повысить производитель
ность и улучшить качество 
уборки.

НА СНИМКЕ: комбайне
ры А. С. Казанцев, И. К. 
Бауман и М. Н. Пирогов.

Фото С. Дмитриева.

В трудных условиях ны
нешней страды комбайнер 
совхоза «Комсомолец» Аси- 
новского района Иван Гри
горьевич Никитин использу
ет каждый погожий час. В 
его активе уже больше
1.000 центнеров намолочен
ного зерна. Ближайший ру
беж И. Г. Никитина—4.000 
центнеров.

Фото Е. Лисицына!
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О ИЕРАХ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ УЛУЧШЕНИЮ ОХРАНЫ ПРИРОДЫ
И РАЦИОНАЛЬНОМУ ИСПОЛЬЗОВАНИЮ ПРИРОДНЫХ Р Е С У Р С О В
ИЗЛОЖЕНИЕ Д О К Л АД А ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР ДЕПУТАТА В. А. КИРИЛЛИНА

Вопрос о мерах по даль
нейшему улучшению охра
ны природы н рационально
му использованию природ
ных ресурсов, внесенный на 
обсуждение настоящей сес
сии Верховного Совета 
СССР Советом Министров 
СССР, сказал докладчик, 
имеет огромное экономиче
ское и социальное значение. 
Особую важность и остроту 
этот вопрос приобрел за 
последние десятилетия.

Большую озабоченность у 
народов всех стран вызыва
ют загрязнение воздушного 
и водного бассейнов, эрозия 
почвы, ущерб, наносимый 
животному и растительному 
миру, недостаточно эконом
ное 'использование земель, 
запасов нефти, газа и угля, 
руд металлов' и других при
родных ресурсов.

Необходимо сказать, что 
для такой озабоченности 
имеются веские основания. 
Потребности в сырьевых ма
териалах с каждым годом 
возрастают. Вместе с тем 
многие природные ресурсы 
хотя и велики, но отнюдь не 
безграничны. Недостаточное 
внимание к охране природы 
и рациональному использо
ванию природных ресурсов 
может нанести большой 
ущерб окружающей челове
ка среде. Нехватка чистой 
пресной воды, ' загрязнение 
воздуха, эрозия почв сего
дня стали, к сожалению, ре
альным фактом.

Известно, что экономиче
ское развитие капиталисти
ческих стран с его нерацио
нальным, а нередко и хищ- ■ 
ническим использованием 
природных ресурсов приво
дит к истощению некоторых 
ресурсов, к неблагоприят
ным и, в ряде случаев, 
труднопоправимым измене
ниям в окружающей среде.

В социалистических. стра
нах, ■развитие экономики ко
торых основано на всена
родной собственности на 
средства производства и 
природные ресурсы, на на
учно обоснованных планах, 
имеются несравненно боль
шие возможности для луч
шей охраны природы и эф
фективного, комплексного 
использоваяиц ресурсов 
г оироды. Однако и для со- 
циалистическйх стран эти 
вопросы представляют в на
стоящее время очень боль
шую важность.

Вопросы окружающей че
ловека среды находятся в 
центре внимания Советско
го государства с первых 
дней его существования. 
Проблеме охраны природы 
и рационального использо
вания природных ресурсов 
первостепенное значение 
придавал основатель Совет, 
ского государства В. И. Ле
нин.

Ленинские идеи об охране 
окружающей среды и о мак
симально выгодном для все
го народа в настоящем и в 
будущем ’ использовании 
природных богатств вопло
тились в принципы полити
ки КПСС.

ЦК КПСС, Президиум 
Верховного Совета СССР. 
Совет Министров „ СССР 
придают весьма большое 
значение охране природы и. 
рациональному использова
нию природных ресурсов.

В Отчетном докладе ЦК 
КПСС, сделанном на XXIV 
съезде КПСС Генеральным 
секретарем ЦК КПСС това
рищем Л. И. Брежневым, 
сказано:

«Принимая меры для ус
корения научно-техническо
го прогресса, необходимо 
сделать все, чтобы он соче
тался с хозяйским ■ отноше
нием к природным ресур
сам, не служил источником 
опасного загрязнения возду
ха и воды, истощения зем. 
ли. Партия повышает требо
вательность к плановым, хо
зяйственным органам и про
ектным организациям, ко 
всем нашим кадрам за де, 
по проектирования и строи
тельства новых и улучше
ния работы действующих 
предприятий под углом зре
ния охраны природы. Не 
только мы, но и последую
щие поколения должны 
иметь возможность пользо
ваться всеми благами, кото
рые даёт прекрасная приро
да нашей Родины. Мы гото
вы участвовать и в коллек
тивных международных ме
роприятиях по охране при
роды и рациональному ис
пользованию ее ресурсов».

(В соответствии с реше- 
яиями XXIV съезда КПСС 
Завет Министров СССР 
осуществляет необходимые 
мероприятия, направленные 
за усиление охраны приро
ды и обеспечение рацио- 
дального использования 
зриродных ресурсов.

За последнее время в на
пей стране была проведена

природы и улучшению ис
пользования природных ре
сурсов. К участию в этой 
работе был привлечен широ
кий круг специалистов и 

\ ученых.'
Среди неотложных воп, 

росов, требующих быстрей, 
шего решения, необходимо 
назвать предотвращение за
грязнения воздушного бас
сейна. В настоящее время в 
атмосферу нашей планеты 
ежегодно выбрасываются 
сотни миллионов тонн раз
личных загрязнений,, оказы
вающих неблагоприятное 
воздействие на здоровье лю
дей, на жизнедеятельность 
растений, животных и мик
роорганизмов, Следует от
метить, что на долю тран
спорта и стационарных 
энергетических установок 
приходится более половины 
всех выбросов загрязняю
щих веществ. Объем выбро
сов, в атмосферу, непрерыв
но, растет. За последнее де
сятилетие он удвоился.

Как показывают наблюде
ния, постоянно растет со
держание углекислого газа 
в атмосфере. По мнению 
многих ученых, это может 
привести, вследствие так 
называемого «Парникового 
эффекта», к повышению 
температуры нашей плане
ты и, как результату этого, 
к таянию ледников и дру
гим нежелательным послед
ствиям. I

Чрезвычайно важное зна
чение имеют вопросы охра
ны вод от загрязнения. 
Многие страны мира, даже 
наиболее богатые водой, 
ощущают сегодня острый 
недостаток воды в некото
рых промышленных и сель
скохозяйственных районах. 
Обеспечение чистой пресной 
водой и охрана вод от загря
знений по праву считаются 
одной из наиболее острых 
проблем современности.

Основной причиной за
грязнения водных бассейнов 
является сброс в водоемы 
неочищенных или / недоста
точно очищенных '  сточных
врд промышленными пред-

юлыпая работа, имеющая 
зелью подготовку предло-
кений по усилению охраны

врд
понятиями, коммунальным 
и сельским хозяйством.

Одним из последствий 
сброса недостаточно очи
щенных вод н нерациональ
ной организации водохрани
лищ является цветение во
ды в водоемах, развитие 
сине-зеленых водорослей, 
резкое уменьшение содер
жания в воде кислорода и 
нарушение биологического 
режима водоемов.

Дефицит в чистой прес
ной воде привел к появле
нию большого числа проек
тов новых источников ее 
получения, от буксировки 
арктических льдов до ис
пользования влаги, содер
жащейся в атмосфере. Од
нако какие бы методы по
лучения новых' запасов 
пресной воды ни были бы 
предложены, рациональное 
использование воды рек и 
озер, вероятно, останется 
главным направлением ре
шения проблемы.

Говоря об охране водных 
ресурсов, нельзя не отме
тить актуальность борьбы с 
загрязнениями воды морей 
и океанов.

Чрезвычайно большое 
значение для' сокращения 
вредных промышленных 
выбросов как в воздушный, 
так и в водный бассейны 
имеет совершенствование 
технологии производствен
ных процессов, в результа
те которого достигается су
щественное сокращение, а 
иногда даже полная ликви
дация вредных выбросов. 
При этом может быть до
стигнуто- более эффективное 
использование природных 
ресурсов и сокращение рас
ходов на создание очистных 
сооружений.

Важным аспектом проб
лемы .окружающей среды 
является ликвидация u неже
лательных последствий, воз
никающих в результате не
продуманной, неправильной 
застройки городов и чрез
мерной концентрации в них 
населения и промышлен
ных предприятий. Вопросы 
планировки городов с уче
том требований охраны ок
ружающей среды, необходи
мости обеспечения гигиени
ческих норм городской жиз, 
ни, включая квартиру, дом, 
двор, улицу и район, приоб
ретают большую важность 
не только при строительстве 
новых -городов, но и при 
реконструкции существую--» 
щих. Большое значение, 
особенно для жителей горо
дов и для работающих, на 
предприятиях, имеет умень
шение шума. По оценкам 
ученых, высокий уровень 
городского шума отрица
тельно сказывается на здо
ровье людей.

Одним из важнейших ас
пектов проблемы окружаю
щей среды является охрана 
и рациональное использова

ние земель, в  результате 
неправильного применения 
ядохимикатов могут унич
тожаться не только вред
ные, но и полезные. насеко
мые и растения. Ветровая 
и водная эрозия, поразив
шая большие территории, 
является' важной стороной 
проблемы окружающей сре
ды в современных условиях. 
Крупнейшее открытие сов
ременности — минеральные 
удобрения , и ядохимикаты 
при плохо продуманном 
применении могут превра
титься в серьезную угрозу 
плодородию земель и суще
ствованию живых организ
мов, населяющих нашу пла
нету и обеспечивающих нор
мальные процессы в ее 
биосфере.

Проблема окружающей 
среды представляется чрез
вычайно важной и с точки 
зрения сохранения сущест
вующих видов животных и 
растений. Как известно, не
продуманные" действия при
вели к тому, что некоторые 
из них практически исчезли 
с лица земли. Этот процесс, 
продолжается и в настоящее 
время.

Среди различных ресур
сов природы и природных 
комплексов исключительно 
важное место занимают ле
са. Леса являются мощным 
природным регулятором 
водного баланса и климата, 
производителем кнслвроДа 
и важным средством ней
трализации вредных про
мышленных выбросов в ат
мосферу, предотвращения 
эрозии почв и повышения их 
плодородия. Лес украшает 
жизнь человека, создает ни
чем не заменимые условия 
для отдыха и лечения. В то 
же время, при правильном 
ведении хозяйства, лес мо
жет и должен являться ста
бильным источником полу
чений важнейшей продук
ции — древесины, различ
ных строительных и других 
материалов, целлюлозы, 
картона, бумаги.

Особо большое значение 
имеет эффективное,„эконом
ное использование геологи
ческих природных ресурсов: 
различных топлив, в первую 
очередь нефти, газа и угля, 
руд металлов, химического 
природного сырья и других.

В Советском Союзе и 
других социалистических 

' странах, продолжал В. А, 
Кириллин, на страже приро
ды стоит государство, кото
рое в интересах всего наро
да ' законодательно регла
ментирует использование 
природных ресурсов и ус
танавливает правила их ох
раны. Для этих целей вы
деляются значительные 
средства.

Советский Союз — пер
вая страна в мире, где бы
ли установлены предельно 
допустимые концентрации 
вредных веществ в атмос
ферном воздухе. В СССР 
запрещен ввод в действие 
новых промышленных- объ
ектов до завершения строи
тельства очистных" соору
жений.

Докладчик напомнил о 
принятых за последние годы 
Верховным Советом СССР 
важнейших законах по воп
росам, относящимся к рас
сматриваемой проблеме, 
таких, как «Основы земель
ного законодательства Сою
за ССР и союзных респуб
лик», «Основы законода
тельства Союза ССР и со
юзных республик о здраво
охранении», «Основы вод
ного законодательства Сою
за ССР н. союзных респуб
лик». Законы по охране 
природы были приняты в 
союзных республиках.

ЦК КПСС и правитель
ством Советского Союза 
был принят ряд постановле
ний, направленных на оздо
ровление окружающей че
ловека среды и улучшение 
использования природных 
ресурсов. Были приняты 
постановления о мерах по 
предотвращению загрязне
ния Каспийского моря, о ра
циональном использовании 
и сохранении богатств озе
ра Байкал, о предотвраще
нии загрязнения бассейнов 
рек Волги и Урала и дру
гие.

Масштабы предусматри
ваемых этими постановле
ниями работ огромны. К 
1980 году намечено полное 
прекращение' сброса неочи
щенных и недостаточно очи
щенных хозяйственных и 
бытовых сточных вод во 
всех городах, расположен
ных в бассейнах рек Волги 
и Урала.

Большое внимание, обра
щается на сохранение 
уникальных природных бо
гатств озера Байкал. Осу
ществляются важные меро
приятия, направленные на 
уменьшение концентрации 
загрязняющих веществ в 
промышленных стоках Бай
кальского целлюлозного за

вода. Снижается загрязнен
ность реки Селенги. Пре
кращен молевой сплав поч
ти по всем рекам, впадаю
щим в озеро Байкал, уси
лена расчистка их от зато
нувшей древесины.

Еще один пример. В Мо
скве воздух намного чище, 
чем в любом крупном горо
де Европы. За последнее 
десятилетие около 300 
предприятий, загрязнявших 
атмосферу, либо было выне
сено за черту города, либо 
подверглось реконструкции, 
в результате чего выбросы 
загрязнений резко сократи
лись. Чтобы уменьшить со
держание в воздухе серни
стого ангидрида, электро
станции Москвы и Ленин
града переводятся на мало
сернистое топливо. I Боль
шую роль в обеспечении чи
стоты воздуха в столице 
сыграла газификация про
мышленности и быта.

Уместно отметить, что 
централизованное тепло
снабжение, развитие которо
го имеет огромное значение 
для повышения эффектив
ности использования при
родных ресурсов и для 
охраны от загрязнений вод
ного .и особенно воздушно
го бассейнов, получило в 
Советском Союзе такие 
большие масштабы, как ни 
в одной другой стране мира.

Большое значение, в том 
числе для решения задач 
охраны природы, имеет раз
работка генеральных схем 
размещения отраслей на
родного хозяйства и круп
ных промышленных ком
плексов как на ближайшие 
годы, так и на длительный 
срок, разработка планов 
развития экономических 
районов. Эти планы предус
матривают рациональное 
использование территории 
и ее природных ресурсов, а 
также оздоровление и улуч
шение условий труда, быта 
и отдыха людей. Научно 
обоснованное планирование 
использования природных 
ресурсов, промышленного и 
сельскохозяйственного про
изводства и мероприятий по 
охране природы позволяет, 
в принципе, развивать про
изводительные силы обще
ства не только без ущерба 
для окружающей среды, но 
и с улучшением природных 
условий.

В последние годы в Со
ветском Союзе были прове
дены в этом направлении 
крупные комплексные меро
приятия. Получила широкое 
развитие мелиорация зе
мель, построен ряд мощ
ных гидроэлектростанций е 
водохранилищами, дающи
ми 'возможность регулиро
вать стоки рек, улучшается 
ведение рыбного хозяйства, 
производится посадка леса 
на больших площадях, вы
полняются, как уже говори
лось, в широких масшта
бах работы по теплофика
ции и газификации в горо
дах и промышленных цент
рах, осуществляется строи
тельство сооружений для 
очистки сточных вод и про
мышленных выбросов в ат
мосферу. В больших мас
штабах проводится борьба с 
градом.

Исходя из решений XXIV 
съезда КПСС, в планах раз
вития народного хозяйства 
предусматривается прове
дение широким фронтом на
учно-исследовательских и 
опытных работ по охране 
природы и рациональному 
использованию природных 
ресурсов.

В Советском Союзе про
веден ряд важных меро
приятий по сокращению за
грязнения воздушной среды 
городов и промышленных 
центров. Созданы новые 
типы газоочистного и пыле
улавливающего оборудова
ния; это позволяет сущест
венно уменьшить вредны© 
выбросы.

Большая работа прово
дится в нашей стране в об
ласти рационального ис
пользования водных ресур
сов и охраны их от загряз
нений. В целях обеспечения 
водой народного хозяйства, 
осуществлен ряд крупных 
мероприятий. Построены 
каналы общей протяженно
стью свыше 3.700 километ
ров, обеспечивающие меж- 
дубассейно1вое перераспре
деление 40 куб. километров 
стока рек, создано свыше 
200 крупных водохранилищ 
с полезным объемом около 
400 куб. километров, позво
ляющих регулировать сток 
рек.

Большое внимание в Со
ветском Союзе уделяется 
увеличению 'лесного фонда, 
охране леса и лучшему ис
пользованию лесных ресур
сов. Наша страна является 
обладателем пятой части 
покрытой лесом площади 
земного шара и одной чет
верти мировых запасов дре

весины. Особую ценность 
леса страны имеют в - связи 
с преобладанием хвойных 
видов. На долю СССР при
ходится около половины 
хвойных лесов мира.

Системой лесного хозяй
ства страны проводится 
большая работа по воспро
изводству лесных ресурсов.

В Советском Союзе уч
реждена система государст
венных органов по охране 
природы и ее ресурсов, на
деленных необходимыми 
правами и полномочиями, 
включая права контроля и 
применения санкций к на
рушителям. К таким орга
нам относятся органы госу
дарственного санитарного 
надзора, охраны вод, гор
ного надзора, лесоохраны, 
рыбного надзора, гидроме
теослужбы и другие. Лю
бая деятельность, если она 
может привести к нежела
тельным изменениям при
родной среды, подлежит ог
раничению или полному 
прекращению.

Руководители мини
стерств и ведомств в нашей 
стране несут ответствен
ность за рациональное ис
пользование природных ре
сурсов и охрану окружаю
щей среды и об этой дея
тельности отчитываются пе
ред Верховным Советом 
СССР.

Исходя из того, что охра
на природы в Советском 
Союзе, как й в других со
циалистических странах, яв
ляется важнейшей государ
ственной • задачей, делом 
всего народа, государство 
всемерно поддерживает дея
тельность общественных ор, 
ганизаций, направленную на 
сохранение, восстановление 
и улучшение природной сре
ды. Большое значение при
дается воспитанию людей в 
духе бережного отношения 
к природным ресурсам.

Необходимо сказать, от
метил докладчик, что пре
имущества, которые созда
ны социалистическим обще
ственным строем в деле 
лучшего использования при
родных ресурсов и охраны 
природы, мы реализуем 
еще недостаточно. Некото
рые министерства н ведом
ства, предприятия и другие 

„организации недостаточно 
занимаются вопросами по
вышения эффективности ис
пользования природных ре
сурсов и улучшения охра
ны природы.

Несмотря на то, что в 
этой области в Советском 
Союзе проводится большая 
работа, мы не можем быть 
удовлетворены достипнуты- 
ми результатами. Дальней
шее повышение эффектив
ности использования при
родных ресурсов и улучше
ние охраны природы яв
ляется важной государст
венной задачей.

Многие министерства и 
ведомства СССР и Советы 
Министров союзных рес
публик не уделяют пробле
ме защиты атмосферного 
воздуха от загрязнения 
вредными выбросами про
мышленных предприятий и, 
автотранспорта того вяима-' 
ния, которого она заслужи
вает. Недостаточно развер
нуты работы по созданию 
новых и усовершенствова
нию существующих техно
логических процессов, ис
ключающих или резко сни
жающих выброс вредных 
веществ в атмосферу.

По данным Главгидромет- 
службы СССР и Министер
ства здравоохранения
СССР, особенно значитель
но загрязняют воздушный 
бассейн тепловые электро
станции, предприятия чер
ной и цветной металлургии 
и промышленности строи
тельных материалов. Док
ладчик назвал затем ряд 
неотложных проблем, кото
рые необходимо решить ми
нистерствам и ведомствам 
по охране окружающей сре
ды.

Серьезным источником 
загрязнения природных вод 
являются в настоящее вре
мя воды, поступающие в 
водоемы с сельскохозяйст
венных угодий, продолжал 
В. А. Кириллин. Эти воды 
иногда содержат значитель
ные количества природных 
солей, вымываемых при 
орошении, а также остатки 
удобрений и ядохимикатов, 
применяемых в сельском 
х0|3яйстве, наиболее опас
ным видом загрязнения яв
ляются ядохимикаты.

Много недостатков имеет-

ведомства, руководители 
советских и хозяйственных 
организаций, отметил ора
тор, иногда допускают рас
точительное использование 
земель и выпадение их из 
сельскохозяйственного обо
рота. По данным земельно
го баланса, отвод земель 
для несельскохозяйственно
го использования за период 
1966— 1970 годов в сред
нем за год превысил 2 млн. 
гектаров, в том числе сель
скохозяйственных угодий — 
466 тыс. гектаров, из них 
пашни — 111 тыс. гекта
ров.

Имеется немало фактов 
отвода 'без достаточных ос
нований ценных пахотных 
и других сельскохозяйствен
ных угодий для промышлен
ного, транспортного и граж
данского строительства. Не 
проявляют государственно
го подхода к этим вопросам 
некоторые исполкомы Мест
ных Советов.
» Большой ущерб сельско

му хозяйству нашей страны 
наносит ветровая и водная 
эрозия почвы. Сельское хо
зяйство ' недополучает 
вследствие эрозии почвы 
значительное количество 
продукции.

В соответствии с приня
тыми решениями ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
во всех союзных республи
ках началось осуществле
ние крупных организацион
но-хозяйственных, агротех- 

-нических, лесомелиоратив
ных и гидротехнических 
противоэроэиокных работ. 
Однако темпы их выполне
ния недостаточны.

Известно, что в целях 
улучшения условий сель
скохозяйственного ‘ произ
водства и повышения пло
дородия почв в нашей 
стране осуществляется
крупнейшая программа зе
мельных мелиораций, охва
тывающая сложный ком
плекс работ по орошению и 
осушению земель, а также 
по химической их мелиора
ции путем известкования 
кислых почв и гипсования 
солонцов. Однако эффектив
ность проводимой мелиора
ции земель снижается из-за 
отставания их сельскохозяй
ственного освоения и непра
вильной эксплуатации.

Вопросы правильного ис
пользования земель, улуч
шения сельскохозяйствен
ных угодий, проведения ме
лиоративных работ и охра
ны земель от эрозии имеют 
очень большое государст
венное значение. Все орга-„ 
низации, имеющие отноше
ние к этому важному делу, 
должны принять необходи
мые меры.

В числе таких мер можно 
прежде всего назвать совер
шенствование государствен
ного учета земель, разра
ботку и введение земельного 
кадастра, повышение ответ
ственности за рациональное 
использование земли как 
сельскохозяйственной, так 
и изымаемой из сельскохо
зяйственного оборота, оцен
ку экономической эффек
тивности земель.

Серьезные недостатки 
имеются в ведении лесного 
хозяйства и воспроизводстве 
лесных ресурсов. Большие 
цлощади, пригодные для 
выращивания леса, нец ис
пользуются. В ряде районов 
эффективность проводимых 
лесовосстановительных ра
бот недостаточна.

ся в развитии рыбного хо
зяйства. Загрязнение водое
мов недостаточно очищен
ными промышленными и 
коммунальными стоками, 
смыв с  полей в водоемы 
ядохимикатов и удобрений, 
засорение рек отходами ле
сосплава  ̂наносят большой 
урон рыбному хозяйству.
Многие министерства и

В Советском Союзе дей
ствует законодательство, 
направленное на сохранение 
животного мира и регла
ментирующее использование 
его ресурсов. Однако поло
жение дел в этой области в 
ряде районов страны являет
ся неудовлетворительным.
Численность промысловых 
зверей и других животных 
сокращается в результате 
ухудшения условий обита
ния, а . также браконьерства. 
Сохранение и правильное 
использование животного 
мира является, важной госу
дарственной задачей.

Охрана природы в нашей 
стране является всенарод
ным делом. И не только по
тому, что она осуществляет
ся в интересах всего наро
да, но и потому, что она не
мыслима без участия широ
чайших масс населения.

Мы высоко ценим ту 
большую работу, которую 
проводят в этой оолаюти со
ответствующие! государст
венные органы, самоотвер
женную борьбу за сохране
ние растительного и живот
ного мира от браконьеров, 
которую ведут работники 
лесоохраны, рыбного надзо
ра органов внутренних дел.

Однако успешное выпол
нение этими органами задач 
по охране природы в боль
шой мере зависит от того, 
насколько широка и дейст
венна та поддержка, кото

заботливого и бережного 
отношения всех граждан к 
природе.

Имеется, к сожалению, 
немало случаев, когда в ре
зультате беспечного, халат
ного отношения со стороны 
отдельных лиц к природе, 
к соблюдению установлен
ных правил ее охраны на
носится большой ущерб 
природным ресурсам. Изве
стно, что пожары, которые 
нанесли значительный урон 
лесному и торфяному хо
зяйству в нынешнем году, 
явились результатом не 
только засухи, но и неосто
рожного обращения с огнем 
в лесах и на торфяниках.

Советы Министров союз
ных республик, местные 
Советы депутатов трудя
щихся, министерства и ве
домства, промышленные 
предприятия, колхозы и сов
хозы, общественные органи
зации, подчеркнул В. А. 
Кириллин, должны усилить 

• внимание к вопросам охра
ны природы и рационально
го испольтевания природных 
ресурсов, принимать дейст
венные меры для » предот
вращения загрязнения по
верхностных водоемов, под
земных вод и воздушной 
среды, сохранения и разви- 
тия лесов, животного и рас
тительного мира. Они долж
ны установить систематиче
ский контроль за правиль
ным использованием з е . . 
мель, вод, лесов, недр и 
других природных1 богатств.

Мероприятия, направлен
ные на охрану природы и 
рациональное использова-' 
ние Природных ресурсов, 
должны разрабатываться 

■ всеми министерствами и ве
домствами и представляться 
в Госплан СССР одновре
менно с проектами планов 
развития народного хозяй
ства. Необходимо, чтобы 
они являлись составной ча
стью планов развития на
родного хозяйства.

Важное значение в реше
нии проблемы,.,..природной 
среды, заявил докладчик, 
имеет международное сот
рудничество. Как бы ни бы
ли эффективны проводимые 
Советским Союзом - меро
приятия в масштабе госу
дарства, они не могут обес
печить решения всего ком
плекса вопросов по защите 
от загрязнений атмосферы, 
открытых морей, мирового 
океана. Актуальность меж
дународного сотрудничест
ва обусловливается также 
тем," что загрязнение окру
жающей среды имеет гло
бальные последствия, уст
ранить которые можно лишь 
общими усилиями.

Социалистические госу
дарства являются инициа
торами коллективных меж
дународных мероприятий по 
охране природы и рацио
нальному использованию ее 
ресурсов и в числе первых 
приступили к их реализа
ции. В принятой в июле
1971 г. Комплексной про
грамме дальнейшего углуб
ления и совершенствования 
сотрудничества и развития 
социалистической экономи
ческой интеграции стран—  
членов СЭВ предусмотрена 
совместная разработка ряда 
крупных проблем по охране 
природы и рациональному 
использованию ее ресурсов.

Большая и планомерная 
работа проводится Совет
ским Союзом со многими 
странами на двусторонней 
основе. С соседними страна
ми Советский Союз заклю
чил соглашения по вопро
сам охраны вод и рыболов
ства, карантина и защиты 
растений.

Как известно, в мае
1972 г. было подписано сог
лашение между СССР и 
СШ А о сотрудничестве в 
области охраны окружаю
щей среды.

Нашей стране принадле
жит активная роль в разра
ботке договора о запреще
нии испытаний ядерного 
оружия в трех средах. 
СССР подписал междуна
родную конвенцию по пред
отвращению загрязнений 
морей нефтью и обеспечи
вает выполнение всех ее по
ложений.

Советский Союз, как из
вестно, стоит за развитие 
международного сотрудни
чества, в том числе по воп
росам защиты окружающей 
среды и рационального ис
пользования природных ре
сурсов.

Наша Родина занимает 
огромную территорию и 
располагает поистине ска
зочными богатствами, ска
зал в заключение В. А- Ки
риллин. Бережное отноше
ние к богатствам земли и 
ее недр, к окружающей 
среде, охрана и рациональ
ное, комплексное использо
вание этих богатств в ин
тересах всего народа яв
ляется . непреложным .зако
ном социалистического об
щества.

Во второй половине дня 
19 сентября в зале заседа
ний палат в Кремле состоя
лось заседание Совета Со
юза Верховного Совета 
СССР.

Продолжительными апдо- } 
дисментами встретили депу- ' 
таты товарищей В. В, Гри. 
шина, К. Т. Мазурова, Н. В. 
Подгорного, Ю. В. Андроно
ва, М. С. Соломенцева,
И. В. Капитонова, К. Ф. Ка
тушева.

Заседание открыл пред
седатель Совета Союза де
путат А. П. Шитиков. Он ’
вносит предложение об ос
вобождении депутата И. С. 
Грушецкого от обязанностей 
члена Комиссии законода
тельных предположений Со
вета Союза в связи с избрани
ем его заместителем Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР. Де
путаты принимают это пред
ложение.

Затем слово для содокла
да предоставляется предсе
дателю Комиссии по охране 
природы Совета Союза де
путату А. В. Георгиеву.

Обсуждаемый на настоя
щей сессии Верховного Со
вета СССР вопрос «О  мерах 
по дальнейшему улучшению *■- 
охраны природы ’ и рацио
нальному использованию 
природных ресурсов», ска
зал А. В. Георгиев, имеет 
огромное значение для ре
шения задач дальнейшего 
развития народного хозяй
ства страны и усиления 
охраны здоровья советских 
людей. Он подчеркнул, что 
благодаря неустанной забо
те Коммунистической пар
тии и Советского правитель
ства об укреплении эконо
мической мощи государства 
и повышении материально
го благополучия народа в 
стране проделана поистине 
громадная работа, направ
ленная на улучшение ис
пользования естественных 
ресурсов, на преобразование' 
природы целых районов.

Широкая программа ме-г„. 
роприятий по дальнейшему 
усилению охраны природы и 
улучшению ..использования 
природных ресурсов изло
жена в докладе Генерально
го секретаря ЦК КПСС то- * 
варища Леонида Ильича у
Брежнева на XXIV съезде 
партии. В Директивах съез
да указаны главные направ
ления работы по предупреж
дению загрязнения окружа
ющей среды, по улучшению 
использования земли, вод
ных ресурсов и лесных бо
гатств, минерального сырья.

Депутат отметил, что в 
заслушанном на совместном 
заседании палат докладе 
были всесторонне рассмот
рены основные вопросы 
практического ооуществле. 
ния выработанной партией 
программы в области охра
ны природы и использова
ния ее ресурсов. Комиссии 
по охране природы, по про
мышленности, сельскому 
хозяйству, транспорту и 
связи, здравоохранению и 
социальному обеспечению 
поддерживают мероприятия 
правительства.

Говоря об охране водое
мов и воздушной среды от 
загрязнения, А. В. Геор
гиев отметил, что мини
стерства зачастую не уделя
ют должного внимания воп
росам улучшения санитар
ного состояния водоемов и 
атмосферного воздуха, ми
рятся с фактами грубого на
рушения на предприятиях 
законодательства по охране 
природы. На эго указывали 
комиссии по охране приро
ды, рассматривая в прош
лом году вопрос о работе 
министерств химической, 
целлюлозно-бумажной цро! 
мышленности и цветной ме
таллургии.

Комиссии считают, что 
министерства должны при
нять все необходимые меры 
по предупреждению загряз-, 
нения водоемов. и атмосфер.- 
ного воздуха, по сокраще
нию и полному прекраще
нию сброса неочищенных 
сточных вод в водоемы и 
промышленных выбросов в 
атмосферу, в  проектах на 
строительство и реконст
рукцию предприятий необ-. 
ходимо предусматривать 
специальный раздел, еодер- 
жащий^весь комплекс меро
приятий по охране окружа
ющей среды, включая капи
тальные вложения и мате
риально-техническое обеспе
чение. В целях улучшения 
строительства очистных со
оружений и повышения ка
чества работ строительным 
министерствам следует соз
дать специализированные 
организации, которые могли 
бы вести на высоком техни
ческом уровне, с примене. 
нием , новейшей техники 
строительно-монтажные и 
пуско-наладочные работы.

(Окончание на 3-н стр.)
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В нашей стране, оказал 
А. В. Георгиев, ’ в целях 
улучшения использования 
водных ресурсов рек осуще
ствляется большой ком
плекс самых различных ме
роприятий. Однако горным 
районам, где непосредствен
но зарождаются многие ре
ки, надо уделить значитель
но больше внимания. Ко
миссии считают, что необхо
димо разработать специфи
ческие для таких районов 
комплексы мероприятий. 
Они должны быть направле
ны на рациональное исполь
зование угодий (лугдв, ле
сов) и одновременно на соз
дание благоприятного гидро
логического режима в зоне 
питания рек.

А. В. Георгиев сообщил, 
что комиссии считают целе
сообразным поручить ЦСУ 
СССР установить государ
ственную статистическую 
отчетность по использова
нию вод.

Значительное место в со
докладе было уделено по
вышению плодородия зем
ли, работе по мелиорации 
земель, борьбе с эрозией 
почв, засолением, заболачи
ванием.

Комиссии, в частности, 
считают, что организация 
учета земель, подлежащих 
рекультивации, требует зна
чительного ' улучшения; не
обходимо установить поря
док возмещения убытков и 
потерь, связанных с изъя
тием земель для несельско- 
хозяйсгвенных нужд. ^

Важной проблемой, ска
зал А. В. Георгиев, являет
ся обеспечение рациональ
ного и комплексного ис
пользования недр. В этой 
области у нас еще не все 
сделано. Допускаются боль
шие потери многих видов. 
полезных ископаемых при 
их добыче и переработке.

Говоря о роли науки в 
деле усиления охраны при
роды и улучшения- исполь
зования ее ресурсов, депу
тат отметил значительные 
успехи в разработке меро
приятий по повышению 
плодородия почв и охране 

г их от эрозии, по рекульти- 
 ̂ вации, земель, рационально- 
' ~7*iy ведению лесного, рыбно

го и охотничьего хозяйства, 
по защите /атмосферного 
воздуха й водоемов от заг
рязнения.

Однако недостатком орга
низации научных исследо
ваний является то, ,что они 
ограничиваются интересами, 
как правило, одной отрасли 
и не охватывают сложных 
взаимосвязей, существую
щих в природе, и тесной за
висимости одних, ресурсов 

. от других. Комиссии счита
ют, что целесообразно рас
смотреть вопрос о создании 
специального научного цен
тра, который проводил бы 
исследования в области ис
пользования природных 
комплексов, изуч-ейие влия
ния эксплуатации одних ре
сурсов на другие, вырабаты
вал бы рекомендации по 
предотвращению нарушений 
природной среды.

Одним из важнейших ор- 
. ганизац-ионных вопросов яв
ляется планирование. Ко
миссии считают, что в на
роднохозяйственных планах 
необходимо выделить само
стоятельный раздел об 
охране природы, в котором' 
предусматривать по отрас
лям народного хозяйства,, 
министерствам и ведомст- - 
вам, союзным республикам 
зесь комплекс мероприятий 
до охране природы и улуч- 
нению использования ( при
родных ресурсов.

Сейчас постоянные ко
миссии Верховного Совета 

. СССР завершают работу 
гад законопроектом о лесах 
с недрах. С принятием этих 
гаконопроектов будут уре- 
'улированы вопросы исполь- 
ювания и охраны недр и 
гесов. По мнению комис- 
■ий, работу над совершен- 
•.твованием советского при
родоохранительного законо- 
(ательства следует продол- 
кить, так как сегодня на 
ювесгку дня встает вопрос 
> разработке заковопроек- 
■ов об охране атмоеферно- 
■о воздуха и животного ми
ра.

Можно с полной уверен- 
■ юстью сказать, заявил в 
гаключение А. В. Георгиев, 
!то обсуждение на настоя- 
цей сессии вопросов, свя- 
ганных с защитой окружаю
щей средк и рациональным 
^пользованием природных 
5огатств, и решения, кото
рые будут приняты Верхов
ным Советом СССР, позво
лят успешнее решать зада
чи, поставленные XXIV 
съездом КПСС в этой обла
сти.

После содоклада начались * 
прения по первому вопросу

повестки дня. Слово предо
ставляется депутату В. М. 
Цибулько — первому сек
ретарю Киевского обкома 
КП Украины. Особую забо
ту проявляют партийные и- 
советские органы Киевской 
области о земельных ресур
сах, сказал он. Ведь именно 
земля, как справедливо го
ворят в народе, — наша 
кормилица. Сегодня в поль
зовании колхозов и совхозов 
находится 75 процентов 
всех земель в области. Од
нако за последние 6 лет, не
смотря на осушение болот, 
рациональное использование 
ранее не пригодных для воз
делывания земель, общее 
количество сельскохозяйст
венных угодий уменьшается 
в связи с бурным развитием 
промышленного и жилищно
го строительства. В овязи с 
этим, подчеркнул оратор, 
был разработан ряд мер, на
правленных на более эф
фективное использование 
земель, на вовлечение в 
сельскохозяйственный обо- ’ 
рот новых площадей.

В. М. Цибулько привел 
пример рачительного ис
пользования земли в 
столице республики — 
Киеве. Сейчас на бере- 

' гу Днепра вырос живопис
ный микрорайон Русанов- 
ка. Здесь раньше были 
сплошные пески, которые 
часто затапливались во 
время разлива Днепра. 
Строители намыли песок и 
возвели на этом месте сов
ременные многоэтажные до
ма почти на 400 тысяч 
квадратных метров жилой 
площади. Было сэкономлено 
100 гектаров плодородной 
земли. Опыт русановцев ус
пешно используется: на на
мытых песках строятся жи
лые массивы Березняки и 
Оболонь.

Как можно рациональнее 
стремятся использовать 
свои земли и труженики се
ла. Расширяя сельскохозяй
ственные угодья, сохраняя и 
повышая плодородие зе
мель, мы стремимся полу
чить наибольший экономи
ческий эффект:1 КГО предва
рительным данным, в усло
виях нынешнего сложного 
года урожай зерновых в на
шей области составил 26 
центнеров. Выращен непло
хой урожай сахарной свек
лы, картофеля, овощей. 
Созданы необходимые запа
сы кормов.

Ректор Московского госу
дарственного университета 
Й! Г. Петровский сказал, 
что как депутат Верховно
го Совета СССР от грудя
щихся Москвы он хотел бы 
остановиться на проблемах 
оздоровления воздушного и 
водного бассейнов столицы.

В докладе на XXIV съез
де КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев поставил задачу 
сделать Москву образцовым 
коммунистическим горо
дом. ’ Благодаря постоянной 
заботе ЦК КПСС и Совет
ского правительства, под
черкнул оратор, уже сего
дня Москва — один из са
мых благоустроенных и чи
стых городов мира. Прово
дится большая работа по оз
доровлению водного и воз
душного бассейнов, улуч- ■ 
шению санитарного состоя
ния города. Москва-река на 
протяжении более 70 кило
метров стала значительно 
чище. В ней увеличилось 
содержание кислорода, в 
пределах города появилась 
рыба, вода стала пригодна 
для массового купания и 
спорта. Однако не все во
доемы столицы отвечают в 
полной мере санитарным 
требованиям. Медленно ве
дут строительство очистных 
сооружений на' своих пред
приятиях министерства
станкостроительной и инст
рументальной, нефтеперера
батывающей и нефтехимиче
ской промышленности и 
другие.

Москвичи не испытывали 
недостатка в питьевой воде 
даже нынешним жарким 
летом. Водоснабжение на 
одного человека составляет 
у нас 600 литров в сутки. 
Вода московского водопро
вода превосходит мировые 
стандарты. Но чтобы сохра
нить это, учитывая перспек
тивы развития столицы, 
необходимо включить но
вые источники водоснабже
ния. Сейчас строится Вазуз- 
окая гидротехническая си
стема. С вводом ее в экс
плуатацию и увеличением 
пропускной способности ка
нала' ИМ. Москвы будет 
обеспечено устойчивое водо
снабжение города до 1990— 
1995 годов.

Многое сделано по оздо- 
ровлению воздушного бас
сейна СТОЛИЦЫ. Топл и в н ы н 
баланс города изменяется в 
сторону большего использо
вания газа. Актуальна так
же проблема защиты города 
от шума.

Москва имеет мощный 
зеленый пояс. Это огромный 
фактор оздоровления и очи
щения воздушной среды.

Планирование развития 
города, имеющего почти 
7 миллионов жителей, отме
тил И. Г. Петровский, 
представляет собой задачу 
исключительной трудности. 
Однако, подчеркнул он, со
циалистический строй пре
доставляет все возможности 
для преодоления этих труд
ностей, Оратор заявил, что 
полностью присоединяется к 
предложениям, выдвинутым 
в докладе, выразил твердую 
уверенность,. что поставлен
ная XXIV. съездом партии 
задача превратить столицу 
нашей Родины в образцо
вый коммунистический го
род будет успешно реЩена.

На трибуне — главный 
агроном колхоза «Россия» 
Курской области депутат 
А. Н. Ющенко.

От нас, земледельцев, го
ворит он, требуется прояв
лять постоянную заботу о 
расширении воспроизвод
ства почвенного плодородия, 
а этого можно добиться 
только при высоком уровне 
культуры земледелия. На 
эго направлены усилия спе
циалистов и всех хлеборо
бов нашего колхоза «Р ос
сия». Опираясь на огром
ную помощь государства, 
используя достижения нау
ки и передового опыта, в хо
зяйстве была разработана 
целая система организаци
онных и агротехнических 
мероприятий по улучшению 
использования каждого гек
тара земли, . повышению 
его плодородия. И земля 
вознаградила хлеборобов за 
труд. Средняя урожайность 
зерновых в нынешней пяти
летке составила 32 центне
ра, сахарной свеклы —  339. 
Мы смогли привить любов
ное и бережное отношение 
к земле каждому тружени
ку.

Охрана почвы, как основ
ного национального богат
ства, является всенародной 
задачей. Хозяйства области 
начали принимать более 
действенные меры по сохра -̂ 
нению плодородия земли.

Депутат отметил, что еще 
не изжиты факты бесхо
зяйственного использования 
земельных, водных и дру
гих ресурсов при горных 
разработках, строительстве 
электростанций.

Председатель Государст
венного комитета по надзо
ру за безопасным ведением 
работ в промышленности и 
горному надзору при Совете 
Министров СССР депутат 
Л. Г. Мельников сооб
щил, что в соответст
вии с планами развития 
народного хозяйства на
шей страны постоянно ра
стет добыча полезных иско
паемых. Одновременно ве
дется большая работа по ра
циональному использованию 
недр на горнодобывающих 
предприятиях с целью мак
симального извлечения цен
ной продукции.

Вмерте с тем, подчеркнул 
оратор, чрезвычайно важным 
является вопрос об охране 
земной поверхности от не
благоприятного воздействия 
горных работ и о приведении 
земельных участков, на ко
торых ведутся такие работы, 
в состояние, пригодное для 
их дальнейшего использова
ния. Сейчас горные работы 
осуществляются на больших 
площадях плодородных зе
мель, лугов, лесов и других 
угодий. Однако меры по их 
восстановлению принимают
ся еще недостаточные.

Министерства и ведомст
ва, отметил Л. Г. Мельни
ков, обязаны ежегодно пла
нировать предприятиям за
дания по восстановлению и 
передаче колхозам и совхо
зам пахотных земель и дру
гих сельскохозяйственных
угодий, ранее занятых гор
ными разработками, рас
сматривая эту работу как 
одну из важнейших народно
хозяйственных задач.

Ферганская долина, ска
зал в своем выступлении 
первый секретарь Андижан
ского обкома КП Узбекиста
на депутат Б. Р. Рахимов, ■ 
одно из богатейших и кра
сивейших мест Советского 
Союза. Это наиболее rycTOj- 
населенная часть Средней 
Азии, имеющая плодород
ные почвы, обилие солнеч
ного света, тепла, густую 
сеть ирригационных кана
лов, созданных многовеко
вым трудом земледельца.

Оратор остановился на 
мерах, предпринимаемых в 
области для сохранения па
шни, увеличения ее плодо
родия. В условиях широко
го применения в сельском 
хозяйстве химических
средств охрана .здоровья на
селения, природных ресур
сов приобретает особую ак
туальность. Проводится
большая работа с целью 
уменьшить количество силь
нодействующих высокоток
сичных ядохимикатов. За 
последние пять лет примене

ние ядохимикатов сокраще
но в семь раз. Резко сниже
но использование хлорорга- 
нических препаратов.

В условиях хлопкосеющих 
республик запыление атмо- 
сферы в значительной сте
пени исходит от предприя
тий хлопкоочистительной
промышленности. Борясь с 
этим злом, специалисты об
ласти разработали и 
уже внедряют пылеулавли
вающую установку с эф
фективностью очистки воз
духа 98 процентов. Оратор 
предлагаем организовать 
централизованное производ
ство этой установки.

Идя навстречу 50-летия 
образования СССР, Узбекис
тан борется за большой уро
жай хлопка. В Андижан
ской области, как И во всей 
республике, заверил оратор, 
выращен урожай, позволяю
щий сдержать слово, данное, 
партии.

Депутат М. С. Асимов—
президент Академии наук 
Таджикской ССР привел в 
своем выступлении в каче
стве примера планомерного 
преобразования природы и 
разумного использования ее 
богатств в интересах чело
века Вахшскую долину в 
Таджикистане. Выжженная 
пустыня превратилась за1 
годы Советской власти в 
край цветущих садов, пло
дородных полей, на которых 
растут ценнейшие тонково
локнистые сорта хлопчат
ника.

Объединенными усилиями 
советских людей, продолжал 
М. С. Асимов, начато освое
ние огромных гидроэнерге
тических ресурсов Таджики
стана. В настоящее время 
многонациональный коллек
тив гидростроителей соору
жает крупнейшую в Сред
ней Азии Нурекекую ГЭС. 
Строители Нурека героиче
ски трудятся, чтобы ознаме
новать великий праздник 
единения — 50-летне обра
зования СССР пуском пер
вого агрегата станции.

Строительство других ги
дротехнических соо/ружений 
на реках Таджикистана иг
рает важную роль в регу
лировании стоков крупней
ших водных артерий Сред
ней Азии, что даст возмож
ность освоить миллионы гек
таров земель в самом Тад
жикистане, а также в Узбе
кистане и Туркмении.

Депутат рассказал о про
блемах, стоящих перед рес
публикой в области комп
лексного использования по
лезных ископаемых, кото
рыми богат Таджикистан, 
сохранения чистоты рек от 
загрязнений промышленны
ми отходами, указывал на 
необходимость принятия 
конкретных мер по сохране
нию чистоты воздушного- 
бассейна в городах и посел
ках. Оратор выразил полное 
согласие с заявлениями ра
нее выступавших депутатов j 
о том, что воспитание у мо
лодого поколения чувства 
любви и заботливого отноше
ния к природе родного края 
нужно рассматривать как од
ну из важнейших задач учеб
ных заведений, пионерских 
и комсомольских организа
ций.

На трибуне, —• министр 
здравоохранения СССР де
путат Б. В. Петровский.

В программе широких со
циально-экономических ме
роприятий, принятой XXIV 
съездом КПСС, оказал он, 
наряду с дальнейшим благо
устройством городов и рабо
чих поселков, предусматри
вается проведение системы 
мероприятий, направленных 
на дальнейшее оздоровление 
условий жизни людей.

В СССР- имеется ряд ве
домств, ответственных за ох
рану природы, и среди них 
Государственная санитарная 
служба Министерства здра
воохранения СССР. Она 
объединяет сейчас почти 
200 тысяч санитарных вра
чей, инженерных и других 
сотрудников, которые рабо
тают в четырех ' тысячах 
санитарно - эпидемиологиче
ских станций и учрежде
ний.

Оратор остановился . на 
конкретных вопросах гигие
ны и санитарии, связанных 
с решением задачи охраны 
природы и здоровья насе
ления.

За последние годы, отме
тил он, на промышленных 
предприятиях Москвы пост
роено более 7 тысяч газо- 
эоло-пылеулавливающих и 
других очистных установок.

В результате за 15 лет за
грязнение атмосферы снизи
лось в 3 — 4 раза, и теперь 
нашу столицу заслуженно 
называют одной из самых 
чистых столиц ’ мира, Мно
гое делается по оздоровле
нию внешней среды также 
в Ленинграде, Киеве, Мин
ске, Свердловске, Магнито
горске, Запорожье и других 
промышленных центрах. 
Вместе с тем в ряде городов 
уровень загрязнения возду
ха все еще остается высо
ким. Не менее серьезной 
проблемой является и са
нитарная охрана водоемов. 
Многое предстоит сделать 
еще для борьбы против шу
ма на производстве, в уч
реждениях, квартирах, в ме
стах отдыха населения.

На заседании Совета Со
юза выступили также депу
таты А. А. Кочетов (Карель
ская АССР), А. В. Валиха- 
нов (Татарская АССР), В.
А. Микулич ' (Брестская об
ласть), М. А. Ферин (Баш
кирская АССР). И. К. Аб- 
дугулов (Алма-Атинская об
ласть).

20 сентября сессия про
должала работу

(ТАСС).

Г О С У Д А Р С Т  В Е Н Н О М У  
А Р Б И Т Р  А Ж У - П О Л В Е К А

Пятьдесят лет прошло с 
тех пор, как в нашей стра
не были созданы органы Го
сударственного арбитража. 
Они учреждены постановле
нием ВЦИК и СНК РСФСР 
от 21 сентября 1922 г. В это 
время^ страна ' перешла, к 
мирной работе по восстанов
лению народного хозяйства 
на ̂  базе новой экономичес* 
кой политики. Был введем 
так  ̂ называемый коммерче
ский расчет, отношение ме- 
зйду предприятиями стали 
строиться на договорных на
чалах. Это и- вызвало необ
ходимость создания специ
ального органа для рассмот
рения и разрешения имуще
ственных споров между 
предприятиями и хозяйст
венными организациями.

Функции Госарбитража 
изменялись и расширялись. 
Из органа, роль которого 
сводилась в основном к рас
смотрению имущественных и 
преддоговорных споров ме
жду социалистическими ор
ганизациями, он превраща
ется в орган, активно воз
действующий на выполнение 
плановых заданий,- внедре
ние хозрасчета, повышение 
экономической эффективно- ■ 
сти производства, соблюде
ние плановой, договорной 
дисциплины и социалисти
ческой законности.

Партия и правительство 
заботятся о том, чтобы де
ятельность Государственно
го арбитража всегда соответ
ствовала требованиям вре
мени. В связи с проведением

экономической реформы ЦК 
КПСС и Совет Министров 
СССР признали необходи
мым повысить роль арбит
ражных органов. Расширена 
их компетенция. Первейшим 
своим долгом они считают 
активное содействие по
вышению эффективности об
щественного производства, 
укреплению хозяйственного 
расчета, развитию рацио
нальных хозяйственных свя
зей, усилению роли догово
ра в отношениях между 
предприятиями и организа
циями. Мерами имуществен
ного воздействия Госарбит
раж ведет борьбу с наруше
ниями плановых и договор
ных обязательств, с бесхо
зяйственностью и расточи
тельством.

В органах Госарбитража 
работают главным образом 
юристы, знакомые с практи
кой хозяйствования и проб
лемами экономики. Им при- 

. ходится разрешать различ
ные споры. В Госарбитраже 
при Томском облисполкоме 
в 1971 году разрешено 3.319 
имущественных и 295 пред
договорных споров. В пер
вом полугодии 1972 года 
рассмотрено 2.038 дел.

Следует отметить, что зна
чительное количество споров 
возникает в связи с невы-' 
полненном договорных обя
зательств. Предприятиями 
нашей области в прошлом 
годзц было заявлено исков о 
взыскании неустойки за не
поставку продукции и това-

ров на 1.206 тысяч рублей’, 
а в первом полугодии 1972 
— на 654 тысячи рублей.

Много исков предъявляет
ся по недостачам, а также 
о взыскании штрафов за по
ставку некачественной и не
комплектной продукции. На
пример, Госарбитражем бы
ло установлено, что конди
терская фабрика , «Красная 
звезда» систематически по
ставляет некачественную 
продукцию. Материалы об
общения были направлены 
прокурору области для при
влечения' виновных к уго
ловной ответственности.

Многие недостатки в ра
боте предприятий являются 
следствием слабого знания 
действующего законодатель
ства, регулирующего хозяй
ственную деятельность. От
дельные руководители сету
ют на неисполнительность 
строительных организаций 
по выполнению обязательств 
по договорам подряда на 
капитальное строительство, 
однако контроля за выпол
нением этих обязательств 
не осуществляют , так как 
не знают, что с подрядчика 
могут быть взысканы 
штрафные санкции.

Учитывая, что, знание за
конодательства, его правиль
ное применение в хозяйст
венной практике являются 
залогом выполнения народ
нохозяйственного ’ плана, 
наш Госарбитраж система
тически проводит семинар

ские занятия с хозяйствен
ными руководителями и 
юрисконсультами предприя
тий. В проведении этих за
нятий активное участие при
нимают ученые кафедры 
гражданского права и про
цесса юридического факуль
тета Томского университета, 
доктора юридических наук 
В. Н. Щеглов, К. Л. Хае- 
кельберг и кандидат юриди
ческих наук И. В. Федоров.

Активное участие в раз
решении споров' принимают 
наши общественные госар- 
битры: старший юрискон
сульт завода математичес
ких машин Г. М. Астахова, 
юрисконсульты базы Том- 
лесурса Н. Ф. Бабейчук, гос- 
университета — Г. И. Смир
нова, а также старейший 
юрисконсульт пенсионер 
И. С. Архангельский.

Нужно отметить, что ор
ганы Государственного ар
битража еще не полностью 
используют предоставленные 
им права. Свою главную 
задачу они видят сегодня в 
том, чтобы еще более ак
тивно бороться за укрепле
ние плановой и договорной 
дисциплины, обеспечивать 
правильное применение за
конодательства при разреше
нии хозяйственных споров, 
всемерно содействовать осу
ществлению грандиозных 
планов пятилетки.

П. ПОГОНЕЦ,
главный арбитр Госар
битража при Томском 

облисполкоме.

Г О Т О В Я С Ь  К  С Л А В Н О М У  Ю Б И Л Е Ю
ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 

19 сентября. Корр. ТАСС 
Е. Башмачников передает: 1 

Общество германо-совет
ской дружбы Западного 
Берлина готовится широко 
отметить 50-летие истори
ческого события чрезвычай
ной важности — образова
ния Союза Советских Со
циалистических Республик, 
заявил в беседе с коррес
пондентом ТАСС председа
тель Общества Рольф Эли
ас. Мы. стремимся показать, 
как союзные республики, 
все народы Советского Сою
за свободно развиваются на 
основе ленинской нацио
нальной политики, политики 
мира и дружбы. Мы уста

навливаем' контакты с раз
личными организациями в 
городе с целью ознакомить 
возможно более широкие 
круги западноберлинского 
населения с советской дей
ствительностью, с успехами 
народов СССР.

Главными мероприятия
ми, посвящаемыми слав
ному юбилею СССР, про
должал Р. Элиас, явятся 
дни советской культуры, ор
ганизуемые при содействии 
союза советских обществ 
дружбы и культурной связи 
с зарубежными странами. 
Их открытие состоится 1 
ноября.

В течение дней советской

культуры, которые продлят
ся до 10 ноября, в горо
де будут выступать . армян
ский и казахский художест
венные . коллективы. Уже 
запланированы' их выступ
ления в районах Шен^берг, 
Нойкельн, Целендорф и 
Шарлоттенбург.

В эти дни будут работать, 
передвижная фотовыставка 
о Советском Союзе, выстав
ка эстампов художников 
РСФСР, выставки казах
ской живописи и графики, 
армянской чеканки и кера
мики. 9 ноября в одном 
из кинотеатров города нач
нется фестиваль советских 
фильмов.

ОСУ ЖДЕ НИЕ  АГРЕССИН
КАИР. Каирская печать 

решительно осуждает агрес
сивные действия израиль
ской военщины против Ли
вана.

Эти действия, пишет газе
та «Аль-Гумхурия», — еще 
одно свидетельство агрес
сивной сущности Израиля и 
его экспансионистской поли
тики в отношении соседних 
арабских стран. Тель-Авив, 
подчеркивает газета, пред
принял бандитский налет на 
Ливан, используя американ
ское . оружие и заручив
шись американской под, 
держкой. Израиль — плац
дарм американского импе
риализма на Ближнем Во
стоке, с помощью которого 
СШ А стремятся защитить 
свои интересы в районе и 
осуществить планы, направ-. 
ленные на разобщение и ос
лабление арабских госу
дарств. ■

САНА. Правительство 
Йеменской Арабской Рес
публики решительно осуж
дает агрессию Израиля про
тив Ливана и заявляет о 
своей поддержке ливанского 
народа, говорится в заявле
нии министерства иностран
ных дел НАР.

В заявлении содержится 
призыв к правительствам 
всех стран занять реши
тельную позицию в отноше
нии непрекращающихся аг
рессивных актов Израиля с 
тем, чтобы обеспечить права 
арабского народа • Палести
ны и безопасность в районе 
Ближнего Востока.

БЕРЛИН. Комитет бор
цов антифашистского дви
жения сопротивления ГДР 
выступил с заявлением, в 
котором решительно осудил 
преступные агрессивные 
акты правительства Израи
ля и его империалистиче
ских покровителей.

СОФИЯ. «Неспровоциро
ванное израильское нападе
ние на Ливан представляет 
собой продолжение полити
ки цинизма и провокации, 
которую Тель-Авив прово
дит в отношении арабских 
народов», —■ пишет газета 
«Отечествен фронт». Миро
любивые народы не могут 
спокойно относиться к вар
варским действиям Тель- 
Авива, .продолжает газета. 
Самая большая сила, вы
ступающая за мир и друж
бу, самый верный друг 
арабских стран — Совет

ский Союз в заявлении 
своего правительства реши
тельно осудил, израильскую 
агрессию и настаивает на 
немедленном прекращении 
военных действий. Совет
ское заявление — это доку
мент, проникнутый заботой 
о сохранении мира, урегули
ровании конфликта на 
Ближнем Востоке, заботой 
о том, чтобы были осво
бождены все арабские 
территории, оккупирован
ные Израилем более пяти 
лет назад.

ВАРШАВА. «Вооружен
ные атаки Израиля на со
седние арабские страны 
продолжаются, несмотря на 
волну гневных протестов и 
требований немедленного 
прекращения военных дей
ствий. Если мировая обще
ственность не остановит за
правил Тель-Авива от даль
нейшей реализации их зло
дейских планов, это может 
привести к чрезвычайно 
опасной эскалации военных 
действий Израиля на Ближ
нем Востоке», — пишет 
польская газета «Экспресс 
вечорны».

(ТАСС, 19 сентября).

« Я р р

■

ЮЖНЫЙ ВЬЕТНАМ. лы ^освобождения атакуют войск вблизи города Хюэ
„  . „ (на снимке).
Народные вооруженные си- укрепления еаигонских Фото ВИА— ТАСС

ОТКРЫЛАСЬ
СЕССИЯ
ГЕНЕРАЛЬНОЙ
АССАМБЛЕИ
НЬЮ-ЙОРК, 19 сентяб

ря. (ТАСС). Сегодня здесь 
открылась очередная XXVII 
сессия Генеральной Ассам
блеи ООН.

Представители 132 стран, 
— членов ООН обсудят 
свыше 100 политических, 
экономических, социальных, 
правовых и иных вопросов, 
внесенных в предваритель
ную повестку дня г .секи. 
Основное внимание в пове
стке дня, которая подлежит 
окончательному утвержде
нию Генеральным комите
том Ассамблеи, привлекают 
вопросы разоружения, ук
репления мира и междуна
родной безопасности, ликви
дации расовой дискримина
ции и остатков колониализ
ма, положение на Ближнем 
Востоке. Среди этих вопро
сов — вызвавшие глубокое 
удовлетворение в кругах 
ООН предложе1Ния Совет
ского Союза о непримене
нии силы в международных 
отношениях и запрещении 
навечно применения ядер- 
ного .оружия, о созыве все
мирной конференции по 
разоружению, о разработке 
международной конвенции, 
о принципах использования 
государствами искусствен
ных спутников Земли для 
непосредственного телеви
зионного вещания.

Один из первых пунктов 
повестки дня — выборы но
вого председателя- Ассам
блеи, на пост которого выд
винут представитель Народ
ной Польши, заместитель 
министра иностранных дел 
ПНР С. Трепчинский.

ЗАСЕДАНИЕ
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО

Б Ю Р О
ПРЕЗИДИУМА СКЮ

БЕЛГРАД, 19 сентября. 
(ТАСС). С участием .Пред
седателя Союза' коммуни
стов Югославии И. Броз 
Тито здесь состоялось за
седание Исполнительного 
бюро Президиума СКЮ, на 
котором - рассматривались 
актуальные вопросы внут
реннего и международного' 
положения, а также дея
тельность СКЮ. Исполни
тельное бюро проинформи
ровало Председателя СКЮ 
о ходе подготовки к десято
му съезду СКЮ и третьей 
конференции СКЮ, а также 
о выполнении других непо
средственных задач.

Исполнительное бюро 
указало на необходимость 
более интенсивно вести кон
кретную борьбу за прове
дение политики партии, осо
бенно «программы дейст
вий», принятой на второй 
конференции СКЮ. На за
седании была подчеркнута 
необходимость усиления 
партийной дисциплины и 
повышения ответственности 
коммунистов за выполнение 
поставленных задач. Оно 
указало также на необходи
мость укрепления единства 
рядов Союза коммунистов 
на принципах демократиче
ского централизма и путем 
вывода из его состава тех 
коммунистов, которые не 
принимают линии СКЮ ги 
не придерживаются ее.

V
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Этот адрес хорошо известен 
инженерно-техническим ра
ботникам промышленных 
предприятий, транспорта, 
связи. Здесь разместился 
Томский межотраслевой
территориальный центр на
учно-технической пропаган
ды и информации (ЦНТИ).

Широкий круг вопросов 
решают сотрудники этого 
учреждения. Они организу
ют технические семинары, 
совещания, просмотры
фильмов о  технических но
винках, занимаются изда
тельской деятельностью. На 
информационном обслужи
вании у ЦНТИ находится 
550 предприятий и органи
заций области, ' из них 120 
— на избирательном обслу
живании. (Это значит, что 
им информация поступает 
регулярно, по заранее опре
деленной тематике).

Заведующий отделом 
межотраслевой информации 
Александр Константинович

Полиенко знакомит нас с 
работой отдела. Он расска- 
«ывает:

— Часто наблюдается та
кая картина: на одном из 
предприятий разработано 
и внедрено новшество, но о 
нем не знают специалисты 
соседних заводов. Поэтому 
наша рель — добиться опе
ративной передачи инфор
мации на все предприятия 
области.

Приведу пример. На за
воде математических ма
шин была разработана и из
готовлена установка для 
централизованного контро
ля температуры паяльников. 
Специалисты завода издали 
у нас информационный ли
сток, который получили 
все предприятия- области, а 
также все межотраслевые 
ЦНТИ РСФСР. К нам при
шло более Ю запррсов. За
просы продолжают посту
пать.

В этом плане своеобраз
ный рекорд установили

специалисты завода режу
щих инструментов. Они соз
дали установку для перели
ва кислот из бутылей в ван
ны, внедрили ее и передали 
чертежи в ЦНТИ. Мы полу
чили более 50 запросов. Все 
они удовлетворены. Но
винка томичей, помимо эко
номического эффекта, спо
собствует улучшению усло
вий труда и техники без
опасности.

Я знакомлюсь с информа
ционными материалами, из
данными томичами. Они са
мые разнообразные. Инже
нер строительного управле
ния № 1 треста «Томок- 
жилстрой» В. Фаткулин 
опубликовал работу по при
менению приспособления 
для сплачивания половых 
реек.

«Комбинированная рас
кладка лекал трех разме
ров мужских спортивных 
костюмов» -—■ так называет
ся статья инженера Томской 
трикотажной фабрики

Н. Пожидаевой. Применение 
ее методики только на од
ном предприятии дало на
родному хозяйству около 
5 тысяч рублей экономии.

Среди авторов встреча
ются не только работники 
предприятий, ко и сотрудни
ки научно-исследователь
ских и учебных институтов.

Очень много материалов 
информационных листков 
посвящено вопросам эконо
мики и организации произ
водства.

На этой неделе будет об
народован опыт лаборато
рии научной организации 
труда и производства заво
да режущих инструментов 
под руководством В. Лавро
ва. Его работа посвящена 
изысканию дополнительных 
резервов повышения про
изводительности труда на 
рабочих местах. Автор рас
сказывает, как внедряются 
на предприятии комплекс

ны е планы. Здесь отражен 
опыт совместной творческой

деятельности рабочих, ин
женеров и служащих заво
да. Этот листок выйдет ти
ражом 1.500 экземпляров.

Всего только в этом году 
было издано 56 информаци
онных листков и выпущено , 
250 информационных карт 
и 150 тематических подбо
рок и справок.

Мы в библиотеке ЦНТИ. 
У заведующей справочно
информационным отделом, 
в состав которого входит 
библиотека, Клавдии Нико
лаевны Давыдовой много 
дел — нужно распределить 
и систематизировать зновь 
поступившую документа
цию, оформить заявку на 
подписные издания 1973 го
да, выполнить запросы 
представителей предприя
тий и организаций. Фонды в 
библиотеке обширные.
Здесь насчитывается более 
миллиона наименований ин
формационных материалов. 
Только патентный фонд оте
чественных изобретений и

патентов стран СЭВ насчи
тывает около 300 тысяч. 
Любой специалист области 
может получить копию лю
бого авторского свидетель
ства. Размножение их также 
входит в функции работни
ков ЦНТИ.

Уже сегодня Томское 
ЦНТИ имеет реальную, воз
можность обслуживать в 
своем читальном зале изо
бретателей, рационализато
ров, студентов и ученых. 
Сотрудники библиотеки под
держивают тесные связи со 
всеми техническими библио
теками области. Созданы 
заочный и межбиблиотеч
ный абонементы. Периоди
чески организуются выстав
ки последних поступлений 
литературы. На них при
глашаются специалисты и 
работники БТИ предприя
тий.

Большую работу сотруд
ники информационного 
центра проводят на заво
дах и фабриках. Здесь они 
организуют межзаводские 
школы по обмену передо
вым опытом, различные се
минары. Основной отряд 
помощников ЦНТИ — ра
ботники информационных 
служб предприятий. Имен

но в их помощью обобщает
ся и распространяется ин
формация о передовом опы
те. В ЦНТИ дна-три раза в 
месяц проводятся «дни спе
циалистов».

В фондах ЦНТИ около 
100 киновыпусков произ
водственно-технической ин
формации. Эти киноленты 
выдаются предприятиям на 
прокат, а также показыва
ются по телевидению и в 
домах культуры. Раз в ме
сяц организуется передача 
по телевидению, а два раза 
в месяц демонстрируются 
киновыпуски ЦНТИ.

Инженер Нина Александ
ровна Семихина ведет шеф
скую работу для села. Она 
связана со всеми районами 
области, знает нужды спе
циалистов. К уборочной 
страде она подготовила и 
отправила в Бакчарокий, 
Чаинский и другие районы 
информационные материа
лы по механизации произ
водственных процессов и
ремонту сельхозтехники В
следующем году в ЦНТИ 
планируется создание отде
ла по обслуживанию сель
хозпредприятий.

О планах на будущее 
рассказывает заместитель

директора ЦНТИ Геннадий 
Михайлович Иванов:

— Наши сотрудники раз
работали тематический
план развития технической 
информации в области. По
мимо сельскохозяйственно
го отдела, планируем орга- 
низацию отдела по обслужи-' 
ванию межотраслевой ин
формацией специалистов 
стройиндустрии. В будущем 
патентный фонд ЦНТИ бу
дет увеличен до 4 миллио
нов наименований, что соз
даст условия для обслужи
вания ученых и других 
специалистов, занятых раз
работками новых схем, при
боров, автоматических ли
ний и т. д.

Планируем улучшение 
обслуживания специалистов 
Асина,: Коляашева, Стреже- 
вого и других населенных 
пунктов. Расширится у нас 
и полиграфическая база. В 
этом году начали проводить 
работу по повышению ква
лификации сотрудников ин
формационных служб пред
приятий и организаций об
ласти. В следующем году 
эта работа будет значитель
но расширена.

А. ВОЛАВИН.
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СЕНТЯБРЬСКОЕ УТРО. Фото А. Батурина.

Первая встреча
В отделе кадров завода 

резиновой обуви самым (про
пускным был июль. Более 
пятидесяти молодых специа
листов, выпускников вузов 
и техникумов оформляли в 
это время здесь свои тру
довые книжки. Первая 
встреча с производством, с 
коллективом, в котором 
предстоит пройти процесс 
становления, — все это не
обычно, волнующе. Как же 
встретил завод новую сме
ну?

Допуска строящихся це- 
хов осталось три года, но 
уже сейчас, заблаговремен
но, на заводе . стараются 
обучить и подготовить к ра
боте в новых условиях бу
дущих руководителей произ
водства. Для начала моло
дых специалистов постави

ли поработать непосредст
венно на конвейере.

Ребята вз Тульской обла
сти, окончившие Ефремов
ский химико-технологичес
кий техникум, — А. -Мои
сеев, А. Мацков, В. Ша
рим, братья Николай н 
Петр Летовы приехали в 
Томск по распределению. 
Они ознакомились с горо
дом, с ходом строительства 
завода и уже приняли уча
стие в монтаже оборудова
ния котельной.

— Томск понравился, — 
говорит А. Моисеев, — го
род весь в строительных 
площадках. Нас поместили 
в просторном благоустроен
ном общежитии, на заводе 
встретили радушно. Нам по
везло, что распределились 
именно в Томск.

— Мы приехали сюда по

сле окончания Омского хи
мико-технологического тех
никума, --рассказывают но
вички из цеха № 6 Наташа 
Кордокова, Валя Сумародо- 
ва и Таня Черепанова, — 
сейчас работаем пока клей
щицами. Начали осваивать 
производство с азов. А  в 
будущем нам предстоит ру
ководить участками, смена
ми. И когда после работы 
мы возвращаемся в свое 
общежитие на улице Цим
лянской, .проезжаем, мимо 
строящихся корпусов заво
да, невольно представляем 
себя на будущих рабочих ме
стах этого одного из самых 
крупных предприятий в За
падной Сибири по выпуску 
резиновых изделий.

— Я . приехала из Башки
рии, — рассказывает Люд

мила Смолева. — Завод 
встретил меня и еще нес
кольких молодых специали
стов очень тепло. Нам дали 
автобус съездить на вокзал 
за вещами, и в тот же вечер 
мы устроились в отличном 
общежитии. Уже больше ме
сяца я работаю на заводе, 

• Мне очень нравится коллек
тив, в котором приняли ме
ня, как старую знакомую: 
как друга. Рада, что свой 
самостоятельный путь нача
ла именно здесь.

Невозможно предоставить 
слово всем, кто впервые в 
этом году переступил порог 
проходной завода резиновой 
обуви. Их много — из тех
никумов и вузов Барнаула, 
Воронежа, Саратова, Крас
ноярска, Уфы и Омска. За
вод п.о-доброму встретил по
полнение.

Растут заводские корпу
са, а вместе с ними растут 
и будущие командиры про
изводства.

Л. ПОДЛЕСНОВА.

АЛКОГОЛИКОВ ЛЕЧАТ ПРИНУДИТЕЛЬНО
Владимира Ивановича 

Степанова, отца трех взрос
лых детей, знают многие 
т подшипниковом заводе, 
Знают как горького пьянн- 
iy. Золотые руки у слесаря 
Степанова, но проку от них 
геперь уже мало. Степанова 
течили от алкоголизма в 
тсихиатрической больнице. 
Некоторое время он от упо
требления спиртного воздер- 
кивался,; а потом вновь за
пивал. Было в хозяйстве 
L20 кроликов, всех продал и 
щньги пропил. Привезли 
шртошку нового урожая — 
L0 менгкор, продал и день- 
’и пропил.' А  сколько 
было унесено им вещей, 
принадлежащих членам се
мьи! Много горя причинил 
УН близким.

Что же делать с челове
ком, злоупотребляющим 
спиртными напитками? По 
ходатайству общественных 
эрганизаний, коллектив тру
дящихся или государствен
ных органов суд может на
править алкоголика в ле
чебно-трудовой . профилакто
рий для принудительного ле
чения и трудового перевос
питания.

Не все, кто злоупотребля-

ПЬЯНСТВУ-БОЙ!
ет спиртными напитками, 
могут быть направлены на 
принудительное лечение, а 
лишь те, кому это рекомен
дуется врачебно-консульта
ционными комиссиями пси
хоневрологических учрежде
ний. Ну, а если алкоголик 
не явится для прохождения 
комиссии, то его доставят в 
принудительном' порядке. 
Общественным организаци
ям и коллективам трудя
щихся нужно изложить свое 
мнение в форме ходатайст
ва и передать в отдел ми
лиции, а все остальное вы
полнят работники милиции.

Постановление, народного 
суда о направлении лица на 
принудительное лечение бу
дет являться основанием для 
увольнения его с работы без 
выплаты выходного пособия.

У некоторых может- воз
никнуть Даной вопрос: стоит 
ли ходатайствовать о прину
дительном лечении, не от
разится ли э т о ' на бюджете 
семьи?

. Тут надо иметь в виду 
следующее: лица, находящи

еся в профилактории, будут 
наряду с лечением, естест
венно, трудиться. Из их за- 
работной платы произведут 
удержания на частичное по
крытие расходов по содер
жанию профилактория, за 
питание, одежду, обувь, спе
циальные медикаменты. Ос
тавшуюся же сумму будут 
перечислять семье, а при 
отсутствии семьи зачис
лять на лицевой счет.

Время пребывания на ле
чении засчитывается в об
щий трудовой стаж.

.Принудительное лечение 
и трудовое перевоспитание 
может быть назначено на
родным судом сроком, от од
ного года до двух лет.

Постановлением народно
го суда Ленинского района 
В. И. Степанов направлен 
в открывшийся в Томской 
области . лечсбно-трудовой 
профилакторий для прину
дительного лечения и тру
дового перевоспитания сро
ком на два года, Постанов

ление окончательно, обжа
лованию не подлежит. За 
Степановым последовал и. 
Серафим Семенович Шлю- 
гёв. Такая участь ждет всех, 
кто систематически злоупот
ребляем спиртными напитка
ми, уклоняется от добро
вольного лечения или про
должает пьянствовать после 
лечения, нарушает трудовую 
дисциплину, порядок и пра
вила социалистического об
щежития, несмотря на при
нятые меры общественного 
или административного воз
действия.

При усиленном лечебно
трудовом воздействии по 
медицинскому заключению 
срок пребывания в таком 
профилактории может быть 
сокращен наполовину ли
цам, впервые находящимся 
на излечении. Ну, а если 
кто самовольно уйдет , из 
профилактория, то он совер
шит уголовно наказуемое 
деяние (побег), предусмот
ренное ст. 186 Уголовного 
кодекса РСФСР.

И. СИДОРОВ, 
председатель Ленин
ского районного народ.

ного суда, ,

П Р Е М Ь Е Р А  « Р У С С К О Г О  П О Л Я »
С 22 по 24 сентября во 

Дворце спорта состоится 
премьера широкоформатного 
цветного художественного 
фильма «Русское поле». В 
этом фильме о судьбе рус
ской женщины, поставлен
ном режиссером Н. Моска
ленко, снимались известные 
актеры.

С П О Р Т

К нам в Томск на премье
ру приезжают режиссер-по
становщик Н. Москаленко, 
народный артист РСФСР, 
лауреат Государственной 
цремии И. Переверзев, за
служенные артисты РСФСР 
Л. . Марков, Л. Хитяева, ар
тист М. Кокшенов. Они рас
скажут зрителям о том, как

снимался новый фйльм, о 
некоторых проблемах совре
менного вино, о своих твор
ческих планах.

Томский Дворец спорта 
готовится к премьере. Здесь 
установлена новая аппарату
ра, полностью отвечающая 
требованиям , широкоформат
ного кино. М. МИРОНОВ.

С П О Р Т С П О Р Т

СТАРТ ШАХМАТНОЙ ОЛИМПИАДЫ
СКОПЛЕ, 19 сентября. 

(ТАСС). В столице Македо
нии стартовала XX шахмат
ная олимпиада, собравшая 
представителей более шес
тидесяти стран. Честь совет
ской сборной, неоднократ
ной победительницы этих со

ревнований, защищают
гроссмейстеры Тигран Пет
росян, Виктор Корчной, Ва
силий Смыслов, Михаил 
Таль и запасные Анатолий 
Карпов и Владимир Савон.

Свою первую встречу на
ши шахматисты проведут с

командой Бельгии. Кроме 
того, в этой группе выступа
ют также шахматисты Ку
бы, Люксембурга, Домини
канской Республики, Фин
ляндии и Дании. Предвари
тельные соревнования прой
дут также еще в семи груп
пах, причем два лучших 
коллектива в каждой .из них 
получат путевки в финал.

ВО ВТОРОМ
ЭШЕЛОНЕ

»
Федерация футбола

РСФСР сообщает результа
ты матчей чемпионата стра
ны среди команд второй ли

ги (шестая зона), состояв
шихся 18 сентября:

«Автомобилист» (Кзыл- 
Орда) — «Зауралец» (Кур
ган) — 1 : 1 ,  «Металлург» 
(Чимкент) — «Нефтяник» 
(Тюмень) — 0 : 1 ,  «Енбек» 
(Джезказган) — «Иртыш» 
(Омск) —' . 2 : 0 ,  «Динамо» 
(Барнаул) — «Кузбасс»

(Кемерово) — 1 : 2 ,  «Спар
так» (Семипалатинск) — 
«Чкалрвец» (Новосибирск) 
— 3 : 0 ,  «Динамо» (Цели
ноград) — «Ш ахтер» (Про
копьевск) — 2:1, «Метал
лург» (Магнитогорск)—-«Л о
комотив» (Челябинск) —. 
0 : 0. ■ *11 

(ТАСС).

а KI/IHO п Ш » ли

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
« С тар и ки -р азб о й н и ки »  —

8-50. 10-40, 12-30. 14-20.
16- 10, 18, 19-50, 21-40. «С тар и 
ки-р азбойники» — 9-10. И .
12-50. 14-40, 16-30, 18-20. 20-10, 
22. Зал ки н о хр о н и ки  — хр о 
н и кал ьн о  - д о кум е н та л  ь н ы е 
ф и льм ы  — 9, 10-05, 11-10,
12-15, 13-20. 14-25. 15-30, 16-35,
17- 40, 18-45, 19-50, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«С тар и ки -р азб о й н и ки »  —

8-40, 10 ,30 ,. 12-20, 14-10, 16,
17-50, 19-40, 21-30.

«Р ан ы  зем ли  наш ей» — 
8-55, 12-30, 16-05, 18, 19-55,
21-50, Для детей — «Ч у
дак  из 5-го «Б» — 11.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«П оет М услим  М агомаев» —

18. 20, 22. *
имени И. ЧЕРНЫХ

«Стари н и-р азбой н ики»  —
8-40. 10-25. 12-10. 13-50, 15-35, 
17-20, 19-05, 20-50.

« Д евуш ка-п ар и км ахер »  — 
8-40. 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. Для детей  —  «Де
вочка и эхо »  — 10-20.

«ПИОНЕР»
«Солнечны й луч »  — 9, 10-20, 

11-40. «Горячие тр о п ы » — 13,
14-40, 16-20, 18, 19-40, 21-20.

«СИБИРЯК»
«Леди Гам ильтон »  — 11,

. 13, 15, 17, 19, 21. Д ля д е те й — 
«Полонез О гинского» — 9-20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Леди Гам ильтон »  — 16, 18,

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

« З и гза г  удачи»  — 15, 17,
19, 21.

Ч Е Т В ЕР Г , 21 сентября
I ПРОГРАММ А

МОСКВА
15.20. «Ленинский универси

тет миллионов». К началу 
учебного года в системе пар
тийного образования. В пере
даче принимает участие заве
дующий сектором отдела про
паганды ЦК КПСС кандидат 
экономических наук М. П. Габ- 
дулин. 15.50. «Мы с вами где- 
то встречались». Художест
венный фильм. («Мосфильм», 
1954 г.). 17.20. «Союз неруши
мый». Дагестанская АССР. 
18.00. «Время». Информацион
ная программа. 18.30. «Тени 
над Нотр-Дам». Художествен
ный фильм. 1-я серия. («Де- 
фа» (ГДР), 1967 г.). 20.05.
Политический обозреватель 
газеты «Правда» Ю. Жуков от
вечает на вопросы телезри
телей. 20.35. М. Горький. «Зы
ковы». Спектакль Московско
го драматического театра 
имени А. С. Пушкина. 23.00. 
«Время». Информационная
программа. 23.30. Чемпионат 
СССР по футболу. ЦСКА — 
«Спартак» (Москва).

II ПРОГРАММА
ТОМСК

20.00. К 50-летию образова
ния СССР. «Государство — 
это мы». Очерк. 20.15. По 
страницам любимых оперетт. 
20.45. Новости. 20.55. Художе
ственный фильм «Мертвый 
сезон». 1-я серия. («Лен- 
фильм». 1968 г.).

РАДИО
Ч ЕТ В ЕР Г , 21 сентября

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт.

8.30. «Пионерская зорька».
9.15. По страницам газеты
«Красное знамя». 9.25. Роман
сы Булахова в исполнении 
мастеров искусств. 9.45. «На
родные контролеры на посту». 
Слово народным контролерам 
Кожевниковского района.
19.15. На полях области. 19.20. 
Радиожурнал «Искатель». В 
честь 50-летия СССР» — обзор 
соревнования геологов, буро
виков. ■ «Нефтяники готовятся 
к зиме» — интервью дает ди
ректор магистральных нефте
проводов Центральной Сибири 
Н. М. Шишов. «Тропой геоло
га». Очерк. 19.50. Последние 
известия.

Управлению по печати на 
постоянную работу требует
ся курьер-уборщица.

Обращаться по адресу: 
634050, г. Томек, пр. им, 
Ленина, 66 , телефон 
2-46- 47.

Томскому рыбозаводу 
срочно тр'ебуются: инженер 
лова, лаборант (техник-тех
нолог), рыбообработчицы в 
цех (женщины), дипломиро
ванные кочегары.

Обращаться по адресу? 
г. Томск, ул. Водяная, 
18, отдел кадров.

Меняю благоустроенную 
двухкомнатную квартиру в 
центре г. Новокузнецка на 

. равноценную в г. Томске.
Адрес: 654041', Новокуз

нецк Кемеровской обл., 
пр. Циолковского, 40, кв. 78, 
телефон № 7-57-87. Справ
ляться после 19 часов.

Ресторану «Осень» тре
буются: повара IV и V раз
рядов, швейцар, технички 
торговых помещений, груз
чики, счетовод, для работы 
в служебном буфете Дворца 
спорта —  буфетчицы.

Обращаться: 634050,
Томок, цр. им. Фрунзе, 16.

Томский комплексный 
отдел Государственного 
проектного института № 6 
приглашает на проектную 
работу: инженеров и техни. 
ков—строителей, -сантехни
ков на должности: старших 
техников, инженеров, стар
ших инженеров, руководи
телей групп.

Жилая площадь приня
тым на работу предостав
ляется в течение одного го
да.

Обращаться: 634050,
Томск, ул. Шевченко, 24, 
4-й этаж (здание СУ-11).

Томский радиоклуб
ДОСААФ производит набор
на курсы радиомехаников 
по ремонту телевизоров. 
Срок обучения — 10 меся
цев. Плата за весь период 
обучения — 115 рублей.
Радиооператоров ' И класса 
(радистов). Срок Обучения 
— 8 месяцев. Плата за обу
чение — 86 рублей. Курсы 
дневные и вечерние.

Обращаться: 634001,
ул. Р. Люксембург, 48, те
лефоны ЛГ°№ 2-42-58, ■ 
2-61-66.

ВЫ МОЖЕТЕ ВЫИГРАТЬ 5000 РУБЛЕЙ!
по Государственному 3-процентному внутреннему выиг
рышному займу 1966 года.

30 сентября 1972 года в Ленинграде состоится оче
редной 50-й тираж выигрышей по займу. В тираже разы
грывается следующее количество выигрышей:

размеры в 
выигрышей

на один
разряд
займа

на выпущен
ные в обра
щение 38 раз
рядов займа

5000 рублей 2 76
2500 рублей 5 190
1000 рублей 20 760

500 рублей 109 % 4142
100 рублей 750 28500

40 рублей 8514 323532
Всего: 9400 357200
Общая сумма выигрышей 
в рублях 512560 19477280
Вероятность выигрыша по облигациям займа увеличи

вается с каждым тиражом, поскольку количество выиг
рышей, разыгрываемых в тиражах, остается неизменным 
до конца срока займа, а выигравшие облигации погаша
ются при выплате выигрышей и в дальнейших тиражах 
не участвуют.

Облигации займа свободно продаются и покупаются 
сберегательными, кассами.

Покупайте облигации 3-процентного займа!

Для пуска нового завода 
крупнопанельного домостро
ения требуются рабочие сле
дующих специальностей: 
стекольщики, бетонщики, 
арматурщики, слесари-ре. 
монтники, слесари-сантех
ники, электромонтеры, фре
зеровщик, плотники, разно

рабочие, штукатуры, груз
чики, сторожа.

Одинокие обеспечивают
ся благоустроенным обще
житием, семейным гаранти
руется жилплощадь в тече
ние двух лет по договору.

Обращаться: 634048,
Томск, пр. им. Фрунзе, 238, 
в отдел кадров. ____

Томскому заводу резино
вой обуви на вновь выст
роенную котельную на жид
ком топливе требуются на 
постоянную работу работни
ки следующих специально
стей: старшие машинисты,
начальники смен, машини
сты, слесари-котельщики, 
слесарн-элёктрнки, слесари 
по промвентиляции, сварщи
ки.

Одинокие обеспечивают
ся благоустроенным обще
житием, семейные — комна
тами гостиничного типа в 
течение года. Заработная 
плата — 150— 250 руб.

Обращаться:- г. Томск, 
ул. К. Маркса, 7.

Томское подписное и роз
ничное агентство «Союзпе
чать» просит председателей 
профсоюзных комитетов, 
руководителей предприятий 
и учреждений, техникумов 
до первого октября текуще
го гЬда оформить заявки на 
газеты и журналы на 
1973 год для служебного и 
коллективного пользования.

Дирекция, партбюро, ме
стный комитет и коллектив научно-исследователь
ского института курорто
логии выражают глубокое 
соболезнование научному 
сотруднику Накоренок Зое 
-Яковлевне по поводу смер
ти ее отца

КУРИ ЛЕНКО  
Я ко в а  Гордеевича.

18 сентября на 45-м го- 
ду жизни трагически погиб 
коммунист, член президиуТ/ 
ма областного совета проф
союзов, бригадир комплек
сной бригады строительно
го управления № 3 треста 
«Томскпромстрой» Николай 
Иванович Бондаренко.

Н. И. Бондаренко родил
ся в 1927 году, в селе За
речном Воронежской обла-- 
сти. В 1949— 1953 годах на
ходился в рядах Советской 
Армии. С  1956 года Ни
колай Иванович работает на. 
стройках Томска. Он .ос
воил ряд строительных про
фессий и длительное время 
возглавлял комплексную 
бригаду.

В 1959 году Н. И. Бон
даренко вступил в члены 
КПСС. Обладая высокими 
организаторскими способно
стями, он сумел создать 
сплоченный трудовой кол
лектив, который широко ис
пользовал передовые мето
ды труда и добивался высо
ких производственных пока
зателей. Бригада Н. И. Бон
даренко первой ■ в Томске 
перешла на хозяйственный 
расчет, а с 1970 года — на 
бригадный подряд. . -1*

Н. И. Бондаренко был не 
только высококвалифициро
ванным рабочим, но и вел 
большую общественную ра
боту. Трудящиеся области 
оказали ему высокое дове
рие, избрав делегатом XV 
съезда профсоюзов СССР.

За заслуги перед Родиной 
Н. И. Бондаренко был на
гражден орденом Ленина, 
медалью «За доблестный 
труд. В ознаменование 
100-летил со дня рождения 
В. И. Ленина», значком 
«Отличник социалистиче
ского соревнования
РСФСР», почетными грамо
тами.

Николай Иванович был 
человеком высоко принци
пиальным и чутким, его 
уважали все, с кем ему при
ходилось трудиться.

Светлая память о Нико
лае Ивановиче Бондаренко 
навсегда сохранится в на
ших сердцах.

A. И. Бортников, А. Е. 
Высоцкий, Е. К. Лигачев, 
Н. В. Лукьяненок, П. Я. 
Слезко, Г. Н. Судобин,
B. П. Цареградскяй, 
А. Г. Блинов, М. С. Ко. 
зырев, Д. А. Шмаков, 
А. А. Чеботаев, А. Я. 
Зайцев, Л. П. Кухаренко, 
М. П. Алтухов, А. Ф. 
Паньков, М. Б. Сиротки
на, В. Б. Ванцов.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Коллективы треста
«Томскпромстрой» и строи
тельного ' управления № |3 
с глубоким прискорбием 
извещают о смерти брига
дира комплексной бригады

БО Н Д А РЕН КО  
Н иколая И вановича

и выражают глубокое со
болезнование семье и близ
ким покойного.

Вынос тела — 21 сен
тября, в 16 часов, из зда
ния треста «Томскпром
строй» (ул. Нахимова, 49).

Томский областной., отдел 
народного образования, ин
ститут усовершенствова
ния учителей и обком 
профсоюза работников
просвещения высшей шко
лы и научных учреждений 
извещают о смерти заслу
женного учителя школы 
РСФСР директора школы 
№ 4 г. Асина

КОМАРОВА  
Федора Степановича

и выражают глубокое со
болезнование семье и близ, 
ким покойного.
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